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ОБ ОТКРЫТИИ ВТОЮЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР 

ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА
Вторая сессия Верховного Совета Грузин

ской ССР одиннадцатого созыва открывается в 
10 часов утра 7 декабря 1985 года в зале заседа
ний Верховного Совета Грузинской ССР.

Регистрация депутатов Верховного Совета 
Грузинской ССР и выдача справок будут про
изводиться 6 декабря с 9 часов до 21 часа 
в Президиуме Верховного Совета Грузинской 
ССР.

Телефоны: 99-63-47, 99-92-79.
7 декабря регистрация производится с 8 ча

сов утра.

О ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА СТАРЕЙШИН 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
Заседание Совета Старейшин Верховного Совета Гру

зинской ССР состоится в 9 часов 30 минут утра 7 декабря 
1985 года в зале заседаний Верховного Совета Грузинской 
ССР.

 РЕДАКЦИОННАЯ СТАТЬЯ—

КОММУНИСТ 
В БРИГАДЕ

В управлении «Тбнлтоннельстрой» хорошо известна брига
да проходчиков тоннельного отряда № 5, возглавляемая ком
мунистом, членом бюро Октябрьского райкома партия, депу
татом Верховного Совета Грузинской ССР Юзой Надирадзе. 
Этот коллектив славен не только своими высокими производ
ственными показателями — задание пятилетки он завершил 
еще в июле, выполнив тем самым социалистическое обяза
тельство, взятое в честь предстоящих съездов КПСС и Ком
партии Грузин. Проходчики знают: в бригаде Ю. Надирадзе 
хорошо работается, так как здесь царит атмосфера коллектив
ного поиска, взаимопонимания, товарищеской поддержки. 
Не случайно именно эта бригада первой в управлении, развив 
основные принципы хозрасчета, перешла на сквозной бригад
ный подряд — установила самые тесные контакты с заводом 
железобетонных конструкций и автотранспортниками.
, Смело идти на преодоление трудностей, действовать нова
торски, творчески — непреложное правило жизни этого кол
лектива. И значительную роль в утверждении этого правила 
сыграл Юза Надирадзе, коммунист-руководитель.

Коммунист в бригаде. Руководитель ли, рядовой член кол
лектива, он всегда должен быть правофланговым, тем, на ко
го равняются. Своим отношением к делу, к общественным 
обязанностям, к партийному долгу, своим поведением в кол
лективе н в быту, во взаимоотношениях с товарищами по ра
боте п с друзьями — во всем коммунист должен быть при
мером для других.

Вчитаемся в тот раздел проекта Устава КПСС с предла
гаемыми изменениями, где идет речь об обязанностях н пра
вах членов партии. Сколь высоки и ответственны предъявляе
мые к ним требования! Быть проводником политики партии, 
примером добросовестного и творческого отношения к труду, 
активным поборником всего нового, прогрессивного, непри
миримым борцом против чуждых социалистическому образу 
.кизии взглядов и нравов.

Особый спрос предъявляется ныне к коммунистам, кото
рые работают в бригадах. Не только потому, что в неболь
шом коллективе каждый на виду и о человеке судят не по 
одним лишь достигнутым результатам _  учитывают и моти
вы, лежащие в основе его действий.

Спрос с коммуниста в бригаде возрос в связи с  увеличе
нием масштабов и сложностью задач, которые ставит партия 
перед тружениками народного хозяйства страны. Известно, 
что апрельским (1985 г.) Пленумом ЦК КПСС взят курс на 
ускорение социально-экономического развития страны. Срав
нительно быструю отдачу можно получить, если привести в 
действие организационно-экономические и социальные резер
вы и, в первую очередь, активизировать человеческий фак
тор, добиться того, чтобы каждый на своем месте работал 
добросовестно и с  полной отдачей.

Для коммуниста — члена бригады «привести в действие 
организационно-эхономичесюве и социальные резервы» — 

это значит позаботиться об улучшении организации труда в 
своем коллективе, полном внедрении в нем хозрасчетных 
принципов, совершенствования системы оплаты труда, то есть 
обо всем том, что может оказать решающее воздействие на 
повышение производительности и качества работы.

Коммунист в брнпде — это организатор и самый активный 
участник социалистического соревнования, передовик я но
ватор производства, наставник молодежи.

Прежде всего благодаря коммунистам — членам бригады 
прославились своими трудовыми успехами коллективы, воз
главляемые лауреатом Государственной премии Грузинской 
ССР П. Читадзе с производственного объединения «Чнатурмар- 
ганец»; Ф. Мамедовым, бригадиром хозрасчетной бригады во
дителей Марнеульского грузового автотранспортного предпри
ятия; М. Марчолашвили, руководителем бригады коммуни
стического труда Шромсхого совхоза Гурджаанского района; 
М. Цискаришвили с Тбилисской трикотажной фабрики № 1 и 
многими другими.

Задача партийных комитетов, партбюро — постоянно за
ботиться об усилении влияния коммунистов на положение дел 
на всех участках производства. Центр тяжести организатор
ской и идейно-воспитательной работы следует перенести в 
цех, в бригаду, где непосредственно решается судьба планов 
и обязательств. Нужно повысить спрос с коммунистов, рабо
тающих без творческой инициативы, пассивно — член пар
тии не должен быть только исполнителей.

Верно поступили члены первичной парторганизации треть
его отделения Гандзннского мясо-молочного совхоза Богда
новского района, решив заслушать отчет коммуниста А. Аб- 
гаряиа о выполнении нм требований Устава КПСС. Дело в 
том, что руководимая им бригада сдала позиции, завоеван
ные в прошлом году. И во многом здесь был повинен брига
дир: ослабил требовательность к себе - и членам коллектива, 
стал порой забывать, что он, как руководитель, как комму
нист, должен служить примером добросовестного отношения 
к делу, к общественным обязанностям. Время доказало, что 
состоявшийся на партийном собрании разговор помог А. Аб- 
гаряну сделать правильные выводы — дела в бригаде пошли 
гораздо лучше.

Партийным комитетам промышленных, строительных, 
сельскохозяйственных предприятий и организаций необходи
мо самым внимательным образом проанализировать расста
новку сил коммунистов на решающих участках производства. 
К сожалению, пока не ведется статистический учет коли
чества состоящих в бригадах коммунистов; во известно, что 
члены партии есть далеко не во всех бригадах. Это серьез
ный просчет в работе партийных организаций.

Формирование бригад —  дело не только хозяйственных 
руководителей. Члены партийных комитетов я  партбюро дол
жны заинтересованно, внимательно относиться к советам и 
предложениям коммунистов, высказываемым по этому пово
ду, создавать условия для максимального использования пол
номочий трудящихся, предоставленных им Законом СССР о 
трудовых коллективах. Думается, что в парткоме Тбилисского 
шелкового производственного объединения найдет поддерж  
ку предложение красильщика Реманоза Ундилашвилн о не 
обходим ости создания в красильно-отделочном цехе бригад, 
высказанное им в день заслушивания его отчета о выполне 
кия требований Устава КПСС. И, надо полагать, новые бри 
гады будут сильны прежде всего рабочими-хоммунистами.

В проекте новой редакции Программы КПСС схазано 
«Принадлежность к партии не дает никаких привилегий, а 
означает лишь более высокую ответственность за все, что 
делается в стране, за судьбы коммунистического строительст
ва, общественного прогресса. Каждый коммунист обязан быть 
образцом в труде и в поведении, в общественной и личной 
жизни. От того, насколько полно проявляется а в а н г а р д 
н а я  р о л ь  к о м м у н и с т о в ,  во многом зависит прочность 
связей партии с массами, ее авторитет в народе. Партия по
стоянно будет усиливать спрос с каждого из своих членов за 
отношение к своему долгу, за честный и чистый облик пар
тийца, оценивать его по делам и поступкам».

Эти слова касаются всех коммунистов. Но в первую оче
редь они относятся к тем из них, которые работают в народ
ном хозяйстве, в трудовых коллективах, в их первичных 
звеньях — в бригадах, то есть там, где коммунисту — быть 
примером, образцом.

о б я з а т е л ь с т в а :
К А К  О Н И  ВЫ ПО ЛНЯЮ ТСЯ

ДО БРАЯ  ТРАДИЦИЯ
Успешно завершают нынешний хозяйственный 

год животноводы колхоза имени Ленина села Ар- 
гвети Сачхерского района.

Аргветская животноводческая 
ферма — одна из крупнейших 
в районе. Здесь содержится 
850 (вместо 780 голов крупного 
рогатого скота. К чести аргвет- 
цев надо сказать, что они уж е 
по традиции перевыполняют 
задание по производству ж и
вотноводческих прод у  к  т  о в. 
Взять хотя бы такой показа
тель: за 10 месяцев здесь бы
ло произведено сверх плана 
143 центнера мяса. Или дру
гое. Государству сверх плана 
было продано 804 центнера мо
лока.

По-ударному трудя т  с  я  в 
нынешнем году аргветцы. Каж
дый животновод работает с 
максимальной отдачей. К при
меру, Иванэ Эрадзе. С каждой 
дойной коровы за 10 месяцев 
он получил 1.800 килограммов 
молока, что на 150 килограммов

превышает годовое плановое 
задание. В целом ж е им сдано 
государству 22.100 килограм
мов при годовом задании 19.800 
килограммов. Высоких резуль
татов добились также живот
новоды Джемал Харшиладзе, 
Важа Гулиашвили и другие.

— Наши животноводы, — 
сказал председатель колхоза 
Дубико Комладзе, — почти 
каждый год добиваются успе
ха. В нынешнем году по ито
гам девяти месяцев они стали 
победителями республиканско
го социалистическою соревно
вания. Впереди зимовка, от 
проведения которой зависит 
продуктивность скота. Хорошо 
понимая это, в  нашем хозяйст
ве с начала ж е года готови
лись к кормозаготовительной 
камлании.

Тут ж е добавим, что в  кол
хозе силоса заготовлено 100 
центнеров сверх плана, других 
грубых кормов — 3.100 центне
ров при плане 2.950 центнеров. 
Так что какой бы продолжи
тельной ни была предстоящая 
зима, аргветская ферма корма
ми будет обеспечена.

Большую заботу проявляют 
здесь и об укреплении мате
риальной базы фермы. Только 
что отремонтированное здание 
ее целиком электрифицирова
но и  механизировано. Кроме 
того, установлены новые транс
портеры, заменена водопровод
ная сеть. Иными словами, соз
даны все условия для успеш
ного проведения зимовки.

Аргветские животн о в о д ы  
полны решимости ударным тру
дом, высокими показателями 
встретить XXVII съезд КПСС 
и XXVII съезд Компартии Гру
зии.

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

Б У Д Е Т  Е Щ Е  1.000 Т О Н Н  С В Е К Л Ы
Труженики Горийского района перевыполнили 

годовое задание по производству и продаже го
сударству сахарной свеклы, собрав 16.350 тонн 
вместо запланированных 16.000.

Нынешний год для горий- 
ских свекловодов стал очень 
ответственным. Большую рабо
ту проделали они, чтобы полу
чить максимальный урожай, 
предельно сократить разрыв в 
заготовке свеклы, наметивший
ся в первые годы пятилетки.

— Специалисты РАПО сде
лали все для того, чтобы обес
печить организованность, сла
женность работы свеклово
дов, — говорит председатель

Горийского РАПО Валерий Ху- 
цишвили. — Своевременное и 
качественное проведение агро
технических мероприятий по 
выращиванию сахарной свек
лы положительно сказалось 
на урож ае — он у  нас в этом 
году высокий. Четко по гра
фику проходит и  уборка.

Сейчас горийские свеклово
ды отгружают на Грузинский 
сахарный комбинат сверхпла

новую продукцию, которой к 
концу страды ими будет заго
товлено не менее 4.000 тонн. 
Созданы все условия и для ус
пешного завершения пятилет
ки.

По-ударному, высокими тем
пами трудятся свекловоды 
колхозов сел Меджврисхеви, 
Хелтубани, Плави, Мерети, ко
торые уж е выполнили как го
довое задание, так и обязатель
ства, взятые в честь XXVII 
съезда КПСС и XXVII съезда 
Компартии Грузии.

Александр ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зарн Востока»).

Ф О Т О И Н Ф О Р М А Ц И Я

У рыбаков Аджарии — зимняя путина. На промысел круп
ных косяков ставриды н  хамсы ежедневно выходят десятки 
неутомимых тружеников моря — рыбацких сейнеров.

Успешно ведут путину экипажи батумского колхоза «Крас
ный рыбак». Им предстоит сдать на переработку н  отправить 
торгующим организациям в  четвертом квартале завершаю
щего года пятилетки 1.610 тонн рыбы.

Н а  с н и м к а х :  сейнер «Гонио» батумского рыбоколхо
за «Красный рыбак» ведет зимнюю путину у  берегов Аджа
рии; нелегка она, рыбацкая удача, — считает боцман сейне
ра «Гонио» Моэдин Якобадзе.

Фото Н. Анастасьева. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

— РЕСУРСАМ — -  
С ТРО ГИ Й  СЧЕТ

КАК ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
НЕФТЕПРОДУКТЫ

В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ балансе республики нефть и 
продукты ее переработки занимают важное место.
Поставка нефтепродуктов а  республику, согласно выделенным 
фондам, осуществляется в  основном удовлетворительно.

Однако проверки, проводи
мые соответствующей инспек
цией нашего Госкомитета, по
казывают, что расходование 
нефтепродуктов ведется плохо. 
Нередко министерства и ведом
ства несвоевременно информи
рую т предприятия и организа
ции о заданиях по экономии, 
с опозданием доводят до них 
удельные нормы расхода го
рючего. Тах, из проверенных 
с начала года 80 организаций 
задания по экономии не были 
известны в 27-ми. В их чис
ле — АТП производственного 
объединения «Груэсельхозза- 
готовкал, Сухумский райпром- 
комбинат Министерства мест
ной промышленности респуб
лики, Храмский виноградарский 
совхоз.

Характерным недостатком 
организаций н предприятий, 
имеющих на балансе транспорт, 
являются перерасход горюче
го, использование его не по 
назначению, неудовлетвори
тельное состояние нефтесклад- 
ското хозяйства, а такж е спи
дометров автомобилей, счет
чиков моточасов тракторов и 
других механизмов.

Так, в хозяйствах Гоаком- 
сельхозпроизводетва и Минпло- 
дооэощхоэа республики коли
чество таких автомобилей и 
тракторов составляет 75 про
центов, в Минлесхозе — 28 
процентов. Учегг работы ма
шин и расходования горючего 
на большинстве предприятий 
этих министерств ведется с 
нарушением действующих ин
струкций, в  путевых листах и 
товарно-транспортных наклад
ных заполняются не все гра
фы. Нередко отсутствует до
кументальное подтверждение 
произведенной автомобилями и 
механизмами работы. Это соз
дает условия для приписок, 
бесконтрольного расходования 
горюче - смазочных материа
лов, образованию неучтенных 
его излишков. Так, выбороч
ной проверкой на 9 предприя

тиях, в том числе в Мцхет- 
ском АТП объединения «Груз- 
сельхозтранса», Цхинвальском 
грузовом АТП Юго-Осетинско
го автотранспортного объеди
нения, грузовом АТП №  2 Го
рийского автотранспорта о г о  
объединения, выявлены при
писки в 255 тысяч тонна-кило
метров, незаконно списано 
17 тонн горючего.

В большинстве проверенных 
организаций не заботятся о 
качественном хранении нефте
продуктов. Нередко резерву
ары  горюче-смазочных мате
риалов негерметичны, имеются 
другие недостатки техническо
го характера, из-за чего теря
ется немалое количество бен
зина. Из-за отсутствия только 
одного «дыхательного» клапа
на на резервуаре емкостью 10 
кубических метров сверхнор
мативные потери горючего 
составляют две тонны в год, 
9  то время как установка та
кого клапана обходится всего 
в 117 рублей. А  подтекание 
хотя бы одной капли в секун
ду дает убыток в  1,2 тонны 
в год. Потери только на семи 
проверенных сельсхохозяйст 
венных предприятиях состави
ли за год 28 тонн горючего. 
Имеются случаи использования 
дизельного топлива вместо 
печного для обогрева помеще
ний. Так, на Хашурском сте
кольном заводе израсходовано 
21,8 тонны, в производствен
ном объединении «Боржоми» —
20,5 тонны.

Подобные факты нетрудно 
устранять. Требуется прежде 
всего оснастить нефтесклады 
недорогим и недифицитным 
оборудованием и приборами, 
что поможет навести строгий 
учет и контроль за их расхо
дованием.

Р. ДАВИТИДЗЕ, 
заместитель начальн и к а
Госнефтеинспекции Госу
дарственного коми т е т а 
Грузинской ССР по обеспе
чению нефтепродуктами.

(ГРУЗИНФОРМ).

 С Е Л Ь С КО Х О ЗЯ Й С ТВ Е Н Н О Е  О БО ЗР ЕН И Е------

ОТДАЧУ ОПРЕДЕЛЯЕТ КАЧЕСТВО
У ЖИВОТНОВОДОВ Грузин начался ответственный 
период — зимовка скота. Она и подведет итоги работ 
кормозаготовнтелей, покажет, кто н как подготовился к 
этому суровому испытанию. И, конечно, многое решит 
не столько количество заготовленных кормов, сколько их 
качество.

В проектах новой редакции 
Программы КПСС и Основных 
направлений экономического и 
социального развитая СССР на 
1986— 1990 годы и на период 
до 2000 года особое место уде
лено проблеме укрепления
кормовой базы животноводст
ва. Важное слагаемое этой про
блемы — обеспечение высоко
го качества кормов. В послед
ние годы в  нашей республике 
в частности качеству кормов 
уделяется особое внимание. 
Ведь если качество не на вы
соком уровне, каким бы ни 
было количество — особого 
успеха это не принесет. Это 
утверждение основывается на 
фактах — бывали случаи, ког
да хозяйства, обеспеченные 
в количестве и н о м  отноше
нии кормами, в разгар зимов
ки сталкивались с  большими 
трудностями из-за низкого ка
чества фуража. Добиться, что
бы таких трудностей было как 
можно меньше,—вот цель, ко
торую поставило перед собой 
объединение <Срузсельхоз- 
химия», организуя контроль за 
соблюдением технологии за
готовки сенажа, силоса и г. д. 
В нынешнем сезоне про
веркой качества кормов на м е
стах занимались ветеринар
ные службы. Специалисты объ
единения «Грузсельхозхимия» 
получали и  обрабатывали дан- 
1ш е, давали оперативные ре
комендации. И такой подход 
себя оправдал. Во многих хо
зяйствах положение с  качест
вом кормов улучшилось. Это 
гарантия высокой продуктив
ности ферм в зимний период.

Например, по данным вете
ринарных служб, неплохое по
ложение сложилось в таких 
районах, как Ахалкалакский, 
Абашский, Боржомский, Гур- 
джаанский, Тержольский, Ц а- 
герский... Проверка различных 
видов кормов показала, что И 
большинстве  из перечисленных 
районов силосная и сенажная 
масса, сено — хорошего каче
ства, им присвоена высшая— 
первая категория. Первой ка
тегорией оценено качество си
лоса в Вакирском совхозе Сиг- 
нахского района, в колхозах 
сел Набакеви Самтредского, 
Корбоули Сачхерского и Да
ба Кеди Кедского районов. 
Список можно было бы про-, 
должить, но это займет много 
места и  времени. Хотелось бы 
особенно отметить активную

работу в  этом направлении в 
Дманисском районе. Здесь во
просу качества кормов больше 
внимания уделяют не только 
РАПО, но н партийные и  со
ветские органы. С помощью 
«Грузсельхозхимии» в районе 
создана комплексная агрохи
мическая лаборатория, кото
рая осуществляет оператив
ный контроль за  соблюдением 
технологии заготовки кормов. 
В хозяйствах проверены бук
вально все заготовленные кор
ма. И результат не заставил 
себя ждать — 95 процентов от 
общего количества фуража, 
заготовленного дманистцами, от
несено к высшей категории 
качества. Аналогичные агро
химические лаборатории соз
даны такж е в Цхинвальском, 
Абашском, Цителцкаройском, 
Хелвачауроком и Махарадэев- 
ском районах.
• Но есть и такие районы и 
хозяйства, где качество заго
товленных кормов оставляет 
желать лучшего. Такое наблю
дается во многих хозяйствах 
Горийского и Кварельского 
районов.

В Горийском районе, напри
мер, заготовка сена, сенажа и 
силоса велась высокими тем
пами, а вот качество... В три
надцати хозяйствах района на
копленному сену не была при
своена даже самая низшая ка
тегория. В Бошурском совхо
зе и колхозе села Хелтубани 
проверено соответственно 20 и 
250 тонн силосной массы и в 
обоих хозяйствах силос остал
ся вне классификации, как 
полностью н е к ондиционный. 
Не лучше положение и в  Ка
рельском районе. Некондици
онным здесь признан силос, за
ложенный в Ахалсопельском, 
Бредзском и Бретском совхо
зах. Не присуждена категория 
качества и сену, которое за
готовлено в девяти хозяйствах 
района, в том числе в  Хнеду- 
ретском, Бретском и Бебнис- 
ском совхозах, колхозах сел 
Днрби, Згудери... Все это го
ворит о  том, что многие рай
онные руководители не обра
щают внимания на качество 
кормов, недооценивают значе
ние лабораторного контроля. 
Да и  зачем д алеко идти за при
мерами. Долгое время не пре
доставляли для проведения 
контроля и анализов, снятия 
проб корма в Хулойском, Су

хумском и Очамчирском рай
онах, в  зоне город а Ткибули.

В Ахалсопельском совхозе 
Гардабанского района было 
проверено 600 тонн сенажа, и 
что ж е: вместо 0,32 кормовой 
единицы в нем содержалось 
всего -  навсего 0,13. Неконди
ционными оказались корма в 
Гамарджвебском и  в Крцанис- 
ском экспериментальном сов
хозах. А  в Назарлойском сов
хозе к  заготовке сенажа от
неслись совсем у ж  безответст
венно — из-за превышения 
сроков закладки сенажа ис
порчено 400 тонн кормов, ко
торые невозможно употребить 
даж е в случае крайней нуж 
ды. Юго-Осетия. Здесь неко
торые хозяйства сумели вы
править положение. Но вот, 
например, в Арцевском сов
хозе Цхинвальского района 
из-за нарушения технологии 
заготовки 1.100 тонн сенажа 
было переведено в силос, 600 
гоня некачественного сенажа 
и силоса выявлено в  колхозах 
сел Мугути и Бекмари. В Га- 
лаванском совхозе Мцхетско- 
го района забракованы 1.000 
тонн сенажа, в  Сагурамском— 
500 тонн, Натахтарском 
610 тонн, Дигомском — 360 
тонн. И здесь причина одна— 
нарушения технологии. В Са- 
гурамо закладка сенажа дли
лась двадцать дней, в Гала- 
ванском совхозе тридцать во
семь, в то время как техноло
гией предусмотрено от трех 
до пяти дней. М ожно продлить 
список хозяйств, допустивших 
подобные нарушения. В него 
входят Храмский, Куларский 
совхозы Марнеульского райо
на, Иорский, Удабнойский, 
Ламбалойский, Манавский сов* 
хозы Сагареджойского района, 
Маграанский, Земо-Ходашен- 
ский, Матанский совхозы А х
мет ского района. И, конечно, 
этим хозяйствам не позавиду
ешь. Зимовка шутить не лю
бит. Низкое качество непре
менно отразится на продуктив
ности скота.

Вот почему сейчас главная 
задача, которая стоит перед 

• животноводами, — наладить ра
циональный расход кормов, 
обеспечить их обязательную 
переработку перед скармли
ванием животным, принять 
все меры по обогащению ра
ционов. В этом—путь к высо
кой продуктивности ферм в 
зимний период.

Ирина ЦОМАЯ, 
заместитель председателя 
объединения «Грцгэсель- 

хоты  мня*.

Накануне сессии
Верховного
Совета
Грузинской ССР

Н а  предстоящ ей 7 декабря 
второй сессии В ерховного 
С овета респ убли ки  одиннад
цатого созы ва н ам ечается  
рассм отреть  Государственный 
п л а н  экономического и  со
циального р азв и ти я  Г рузин
ской  С СР н а 1986 год, ход 
вы п олнен ия  п л ан а  в 1985 
году, Государственны й бюд
ж ет  Грузинской ССР на 
1986 год, отчет об его ис
п олнении з а  1984 г о д  В свя
з и  с  этим  5 д ек аб р я  под 
председательством  председа
те л я  П ланово-бю дж етной ко
миссии В ерховного Совета 
Г рузинской С СР Г. А. А ндро
н ик  аш в и л и  состоялось вто
рое  пленарное заседание 
этой и  други х  постоянны х 
ком иссий В ерховного Сове
т а  республики  с участием  
руководителей  министерств, 
госком итетов и  ведомств.

В ы л и  заслуЩ аны  ин
ф орм ац и и  о  резу л ьтатах  
п редвари тел ьн  о г о  рассм о
т р ен и я  представлен н ы х пра» 
воетельством респуб л и к и
проектов  п л ан а  и  бю дж ета, 
а  так ж е  зам ечан ий  и  пред
лож ений, в ы ск азан н ы х  по
ним  м инистерствам и, госко
м итетам и  и ведомствами,
С оветам и М инистров авто
н ом н ы х  республик, исполко
м а м и  областного, рай онн ы х 
и  городских С оветов народ
н ы х  депутатов в оди н н ад ц а
т и  п одготовительны х комис
си ях : по  промы ш ленности;
тран спорту  и связи ; энерге
ти ке ; строительству  и  п ро
м ы ш ленности  строи тельн ы х  
м атериалов; агропром ы ш лен
ном у комплексу; н ауке  и 
техн и ке; товарам  народного 
п отреблени я и  обслуж ива
нию  населения; ж или щ но- 
к ом м ун альном у  и  городско
м у  хозяйству; зд равоохран е
нию  и  социальном у обеспе
чению ; н ародн ом у  образова
н и ю  и  культуре; ох р ан е  п ри
р о д ы  и рац ион альном у  ис
п ользованию  п риродны х ре
сурсов.

Одобрив работу, п роделан 
ную  подготовительны м и ко
м иссиям и, д еп утаты  отм е
ти ли , что  в ходе  п редвари 
тельного рассм отрен ия  п ро
ектов  п л ан а  и  бю дж ета 
вн есен ы  кон кретн ы е п ред
лож ения, н аправленн ы е на 
и нтен сиф и каци ю  всех отра
слей  народного хозяй ства . В 
соответствии  с полож ен иям и  
п редсъездовских  документов 
Партии, р еш ен и я м и  четвер 
той  сессии В ерховного Со
в е т а  СССР оп ределен ы  з а 
д ан и я, обеспечиваю щ ие ус
корен и е соц иальн о-экон ом и 
ческого р азв и ти я  республи
к и , п овы ш ен ие роли  в  этом 
Деле Советов народн ы х де
путатов , и х  исполн ительн ы х 
и расп оряд и тельн ы х орга
нов.
1 Депутаты засл у ш ал и  т а к 
ж е  сообщ ения, п редставлен 
н ы е  ком иссиям и п о  в ы я в л е 
н ию  и  распределению  до
п олн и тел ьн ы х  доходов.
' У читы вал  зак л ю ч ен и я  п од
готовительны х комиссий, з а 
м еч ан и я  и п редлож ен и я, 
вы ск азан н ы е н а  данном  за
седании, П ланово-бю дж етная 
ком и ссия  В ерховного С ове
т а  республики п р и н я л а  ре
ш ен и е  п редстави ть  свой со
доклад  п о  п роекту  Государ
ственного п л а н а  эконом иче
ского и социального разв и 
ти я  Грузинской С С Р н а 1986 
год, ходу вы п олнен ия п лана 
в  1985 году, п роекту  Госу
дарственного бю дж ета Гру
зинской  С С Р н а  1986 год, от
чету  об его  исполнении  з а  
1984 год н а  рассм отрение 
второй сессии В ерховного 
С овета респ убли ки  одиннад
цатого созы ва. В м есте с тем 
вопросы , реш ен ие которы х 
требует дополнительного и зу 
чения, передан ы  д л я  рас
см отрения и  п р и н я т и я  соот
ветствую щ их м ер С овету М и
нистров Г рузинской  ССР.

В заседании  участвовали  
зам ести т е л ь  П редседателя 
П резидиум а В ерховного Со
вета Г рузинской  С С Р В. М. 
Сирадэе, заведую щ ий отде
лом  организационно-партий
ной работы  Ц К  К П  Грузии 
В. И . А лавидзе, секретарь 
П резидиум а В ерховного Со
вета республики  Т . В. Лаш* 
караш вили , м инистр  ф и н ан 
сов Г рузинской С СР Д. Н. 
Д валиш вили , п ервы й  зам е
ститель п редседателя  Гос
п л ан а  Г рузинской С СР Л . А. 
Г урцкая.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ )
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Ответственный сейчас период в жизни страны. Верная ленинским 
традициям, партия вынесла на открытое обсуждение проекты важнейших 
документов, определяющих стратегические цели и задачи развития со
ветского общества, принципы и методы партийного строительства. Содер
жание проектов повой редакции Программы КПСС, Устава партии с пред
лагаемыми изменениями, Основных направлений экономического и со
циального развития СССР на 1086—1990 годы и на период до 2000 года
настолько масштабпо, что, естественно, для глубокого осмысления всех
положений требуется время. Однако уж е сегодня во всех трудовых кол- 

б - лективат идут собрания, оживленный обмен мнениями. Коммунисты и
непартийные внимательно и заинтересованно вчитываются в строки программных документов,

определяют слою роль в реализации намеченных партией задач, понимая, что их решение зависит
от труда, воли, энергии каждого.

Способствовать широкому изучению, глубокому и всестороннему осмыслению стратегиче
ского курса КПСС как в общем масштабе, так и применительно к  своему предприятию, — такую 
цель поставили перед собой участники научно-практической конференции, проведенной на за
воде «Сухумприбор». На ней выступили заместитель директора Института экономики и права 
Академии наук Грузинской ССР, кандидат экономических наук Тамаз Чикваидзе, старший на- 
учный сотрудник Института истории партии При ЦК Компартии Грузии, кандидат философских 

_ Герман Пацация, заведующий отделом промышленности и транспорта Абхазского обкома 
К П  Грузии Вахтанг Беру лава, проректор по научной работе Абхазского государственного универ
ситета, кандидат философских наук, 'д о ц ен т  Олег Дамениа, директор завода «Сухумприбор» 
Александр Микадзе, сборщица цеха товаров народного потребления Лолита Тания, рабочий це
ха шаров Александр Кононец, доцент кафедры истории СССР Абхазского государственного уни
верситета, кандидат и стори ч ески  наук М аргарита Канцузян, первый секретарь Сухумского 
горкома партии Галактион Начкебия.

ЗАКОНЧИЛАСЬ СМЕНА, и люди заспеши, 
ли в  актовый зал завода. У многих в ру
ках газеты с опубликованными программ

ными документами. Перед началом конферен
ции мы побеседовали с электромехаником отде
ла автоматизированной системы управления Ра- 

^мазом Григалашвили и спекальщиком цеха шаров 
Важа Гахокидзе.

— Что д л я  себя особенно важным вы посчита
ли, ознакомившись с проектами предсъездовских 
документов?

Рамаз Григалашвили:
— Очень многое. Но вы делил бы д л я  себя необхо

димость повы сить качество работы . К статв, на наш ем 
заводе в  «том  направлении  делается  очень многое. 
Сегодня у  н ас  настолько  слож н ое оборудование, что, 
пож алуй , чтобы  аф ф ективно р аб о тать  н а  нем, необхо
димы почти инж енерны е знания. Л техническое пере
вооруж ение п родолж ается , ш ироко внедряю тся дости-

^  ж ени я научно-технического прогресса. К примеру, в  ны
нешней п яти летке  н а  предприятии стали  применять 

^ 4 0  роботов и  манипуляторов, что позволило условно 
вы свободить д о  100 человек. Годовой экономический 
эф ф ект, как  мы  посчитали в наш ем отделе, составил 
До 200 ты сяч рублей.

Важа Гахокндзе:
— Я абсолю тно согласен  е  Р ам азо м : именно я повы

шении к ачества  своего тр у д а  каж ды й  долж ен  видеть 
свою главную  зад ач у . О ктябрьский (1985 г.) Пленум 
ЦК КПСС заставил  каж дого  комм униста и беспартий
ного зад у м атьс я : «А все ли ты  сд е лал , что м ог?» . И, 
думаю , что д а л ек о  н е  все резервы  были использова
ны. Вот н ад  чем предстоит раб отать  нам  всем. И тут 
роль человеческого ф актора  весьм а велика. Ведь сам а

-п о  себе технология м ертва, он а ож и вает  в руках рабо- 
„  чих. От нас зависит ее эф ф ективность, а  в конечном 

счете — успех всего д ел а .
-  ...Научно-практическую конференцию открыл 
-председатель профкома завода Роланд Хомери- 
. ки. Он отметил, что горизонты намечаемой пар

тией работы по ускорению -экономического и 
социального развития страны грандиозны. П ре
творение их в жизнь долж но стать общепартий
ным, общенародным делом, и главное сейчас — 
добиться коренного поворота в работе: в к аж 
дом цехе, отделе, на каждом участке завода не
обходимо использовать максимально все воз- 

.можности получения с  минимальными затрата- 
,м и  как можно более высоких результатов. И 
здесь главная ответственность за реализацию на- 

* меченных планов, за приведение в действие че
ловеческого фактора ложится на коммунистов 
завода.

Тамаз ЧИКВАИДЗЕ:

труда; увеличить объем  розничного товарооборота в 
1Д раза ; последовательно будет реш аться зад ача  по 
обеспечению практически каж дой  семьи отдельной квар
тирой; предусмотрено увеличить объем  общественных

но только на основе сознательной и планомер
ной работы. Это означает, что успех социалисти
ческого строительства в огромной мере зависит 
от правильности и обоснованности политики пар
тии. Поэтому, стремясь максимально совершен
ствовать ее, КПСС привлекает к  подготовке по
литических решений широкий партийный актив, 
проводит обсуждение. Обеспечение свободы вы
сказываний и отстаивание различных мнений ста
ло е  нашей партии основополагающим принци
пе»! деятельности, прочно утвердившейся практи
кой.

При подготовке политических решений опора 
на коллективный опыт и знания повышает эф
фективность партийного руководства, создает 
необходимую гарантию того, что партия найдет 
оптимальные решения и  не допустит сколько-ни
будь серьезной ошибки.

Партийное единство тем прочнее, чем больше 
члены партии отожествляют себя с политиче
скими задачами не столько в силу дисциплины, 
сколько из внутреннего убеждения в том, что 
именно данное, конкретное решение является 
единственно правильным и оптимальным. Такое 
убеждение становится тем глубже, чем активнее 
коммунисты участвуют в подготовке партийных 
решений, осмысливании и формировании новых 
задач. Именно-  атмосфера откровенности и иск
ренности, гласности и информированности обес
печивает партийное единство.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

КОЛЛЕКТИВА ЗАВОДА «СУХУМПРИБОР» 
В ЧЕСТЬ XXVII СЪЕЗДА КПСС:

— годовой план выпуска продукции вы
полнить к  15 декабря и сверх задания вы
пустить продукцию на 500 тысяч рублей:

— производительность труда повысить 
сверх плана на 1 процент;

— себестоимость продукции снизить 
сверх плана на 0,7 процента;

— получить сверхплановую прибыль 40 
тысяч рублей;

— широко внедрять передовую техноло
гию, автоматизировать и  роботизировать 
наиболее трудоемкие операции, резко со
кратить число рабочих, занятых ручным 
трудом.

«Новые рубежи  
нашей экономики»

— Октябрьский Пленум ЦК КПСС ознаменовал 
новый этап подготовки к  XXVII съезду партии,— 
подчеркнул в своем выступлении заместитель 
директора Института экономики и права А каде
мии наук Грузинской ССР Тамаз Чикваидзе. — 
Он принял решение вынести на всенародное об
суждение проекты программных документов ог
ромной теоретической и  политической важно
сти. Они призваны стать надежной базой для 
развертывания созидательной деятельности совет
ских людей. Мы стоим на пороге важного этапа. 
Ведь, как подчеркнул в  своем докладе на сессии 
Верховного Совета Михаил Сергеевич Горбачев, 
«наступающий 1986 год открывает не просто пер
вый год двенадцатой пятилетки. Он открывает 
качественно новый этап в развитии советского 
общества».

Далее Т. Чикваидзе отметил, что проект Ос
новных направлений экономического и социаль
ного развития страны по своей сути, так сказать, 
материализует положения новой редакции Про
граммы партии. В чем заключается значение Ос
новных направлений страны, каковы отличи
тельные особенности этого важнейшего докумен
та, как предстоит реш ать поставленные задачи?

Проект Основных направлений страны — это 
документ огромного политического и государст
венного значения, он конкретизирует глубоко обо
снованную экономическую стратегию КПСС, обес
печивает создание условий для ускорения эконо
мического роста, коренного поворота х  экономи
ке высшей организации и эффективности с все
сторонне развиты м ^ производительными силами 
и зрелыми социалистическими производственны
ми отношениями.

Проект Основных направлений базируется на 
реалистической оценке достигнутого уровня со
циально - экономического развития страны, на
учном определении главных направлений совер
шенствования социализма. Он характеризуется 
рядом отличительных особенностей, принципи
альными целевыми установками первостепенной 
теоретической и практической важности. К этому 
прежде всего мож но отнести его нацеленность на 
ускорение социально-экономического развития 
страны и достижения на этой основе качествен
но нового состояния нашего общества. Именно 
эта концепция проходит красной чертой через 
все разделы проекта Основных направлений. 
Речь при этом идет не просто о  повышении тем
пов роста народного хозяйства, хотя и это очень 
важно, а и о  качестве экономического роста, о 
переходе экономики страны на качественно но- 
вый уровень с тем, чтобы добиться более пол
ного решения социальных проблем.

Это — .курс на усиление социальной ориента
ции развития экономики страны. Этим и объяс
няется направленность проекта на подъем мате
риального благосостояния советских людей, соз
дание наилучших условий для  гармонического 
развития личности, укрепление социалистическо
го образа жизни. Все это требует крутого поворо
та в экономике к  интенсификации производства 
на основе всестороннего ускорения внедрения 
достижений научно - технического прогресса. В 
этих условиях повышается и роль структурного 
переустройства производства новой отраслевой и 
территориальной структурной политики.

И  что. на мой взгляд, особенно важно в проек
те Основных направлений • страны — это реши
мость осуществить эффективные мероприятия по 
совершенствованию управления народным хо
зяйством на основе укрепления централизованно
го руководства экономикой с  одновременным 
расширением прав и  ответственности трудовых 
коллективов, максимальной активизацией челове
ческого фактора.

Основными н ап равлен и ям и  предусмотрены  высокие 
тем пы  роста  эконом ики: достаточно  сказать , что за  
счет этого  н ац и он альн ы й  доход  эа  предстоящ ие 15 
л е т  возрастет в два  раза , а  объем  промыш ленного про
и зводства  в д в ен ад ц атой  п яти летке — на 18—20 про
центов проти в 17 в  иынеш мем пятилетии, а  среднего
довой объем  валовой  п родукции  сельского хозяй 
ства — н а  21—24 процента против •  процентов в один
н адц атой  п яти летке .

Н ам ечается осущ ествить ш ирокую  социальную  про
грам м у; у вели чи ть  р еал ь н ы е  доходы  н а  душ у населе
ния а 1,8 — 1,8 р а за ; сущ ествен но  улучш ить условия

ВПЕРЕДИ-БОЛЬШАЯ РАБОТА
Научно-практическая конференция на заводе «Сухумприбор», посвящен -  

ная обсуждению предсъездовских документов партии, бы ла проведена 
редакцией газеты «Заря Востока» совместно с Институтом истории  
партии при Ц К  КП Г р узи и — филиалом Института м арксизм а-лен и 
низма при ЦК КПСС, Институтом экономики и права Академии наук  
Грузинской ССР, Абхазским обкомом КП Грузии, С ухум ским  горкомом 
КП I р у з и и ,  Абхазским государственным университетом.

фондов потребления в д в а  раза ; по значительному кру
гу товаров достигнуть, а  по остальным вплотную при
близиться к уровню научно обоснованных норм рацио
нального потребления продуктов питания и основных 
непродовольственных товаров. При этом  только в две
надцатой пятилетке реальны е доходы н а  душ у н асе
ления возрастут на 13—15 процентов.

В новой пятилетке прирост национального дохода н 
продукции всех отраслей материального производства 
впервые полностью будет получен за  счет повышения 
производительности труда. Ставится за д а ч а  д о  2000 го
да поднять производительность труда в 2,3—2,5 раза , 
сделать решающий ш аг в осущ ествлении такой важной 
цели, как  достиж ение по этому п оказателю  мирового 
уровня. Это узловой вопрос экономической стратегии 
партии н а  перспективу.

Реалистически оценивая имеющиеся экономи
ческие, научно-технические, социальные, органи
зационные резервы повышения эффективности 
производства, партия выдвигает приоритетную за
дачу — добиться наивысшего уровня производи
тельности труда именно на стадии развитого со
циализма. Чтобы достичь этого, прежде всего 
необходимо обеспечить более эффективное функ
ционирование существующего производственного 
аппарата, усилить режим экономии, ускорить 
структурную перестройку материально - техни
ческой базы производства на основе более широ
кого внедрения достижений научно-технического 
прогресса, повысить уровень, так сказать, интел
лектуализации труда.

И  здесь огромное значение приобретает разра
ботка и реализация на предприятиях Грузии спе
циальных программ по интенсификации произ
водства, в основу которых должен быть заложен 
курс на техническое перевооружение производст
ва, сокращение уровня ручного труда, механи
зацию и автоматизацию производства и так  далее. 
В этом деле активное участие должны принять 
все члены трудовых коллективов. Только тогда 
эти программы станут делом всех и каждого. И 
трудно переоценить здесь роль коммунистов, ко
торые призваны возглавить политический и тру
довой подъем, всемерно поддерживать инициа
тиву и творческие начинания, идти во главе со
циалистического соревнования. Постоянно надо 
помнить при этом, что выполнение Основных на
правлений страны во многом зависит от челове
ческого фактора, что его активизация—это задача 
и экономическая.

Герман ПАЦАЦИЯ:

«Социально-политическое 
значение обсуждения 
предсъездовских документов»

—тема доклада старшего научного сотрудника 
Института истории партии при ЦК КП Грузии 
Германа Пацация.

Он особо остановился на том, что обсуждение 
проектов программных документов должно про
ходить в  искренней и  творческой обстановке, без 
«строгого» предварительного сценария. При об
суждении предсъездовских документов надо ис
ходить из того, что, как этого требовал В. И. Л е
нин, «...каждый представитель массы, каждый 
гражданин должен быть поставлен в такие усло
вия, чтобы он мог участвовать и в обсуждении 
законов государства, и в выборе своих предста
вителей, и  в проведении государственных законов 
в  жизнь».

Сейчас делается все, чтобы достигнуть широ
кого участия масс в управлении обществом. На
ша партия последовательно претворяет в жизнь 
принцип демократического централизма. Как 
убеждает опыт социалистического строительства 
в нашей стране, следование этому принципу важ 
но не только для обеспечения высокой жизне
деятельности самой партии, но и для правильно
го, здорового функционирования всего общест
венного организма страны, всех сфер нашей ж из
ни. В диалектической взаимосвязи внутрипартий
ной организации КПСС е государственной и об
щественной организациями партии принадлежит 
ведущая и определяющая роль, и это отражено в 
проекте/ Устава КПСС с предлагаемыми измене
ниями.

Свободное внутрипартийное обсуждение, пред
шествующее принятию решений, стало в партии 
одной из таких норм партийной жизни, которые 
оказывают существенное влияние на выполнение 
ею своих задач. Свидетельством этому является 
и широкое обсуждение предсъездовских доку
ментов, и наша сегодняшняя конференция.

Получая возможность высказать свое мнение, 
вносить предложения по вопросам, касающимся 
политики партии и ее практической деятельно
сти, коммудщггы в  беспартийные, опираясь на 
свои знания и опыт, не только вносят весомый 
вклад в разработку путей и методов решения 
конкретных общественных проблем, но и развива
ют собственную активность и инициативу, глу
боко осознают свою ответственность за выполне
ние решений партии.

Н и для кого не секрет, что совершенствование 
построенного в нашей стране социализма возмож

Велико значение всенародного обсуждения 
предсъездовских документов как важнейшего ин
ститута гласности — одного из самых эффектив
ных мер развития социалистической демократии. 
На апрельском (1985 г.) Пленуме ЦК КПСС от
мечалось, что партийным комитетам следует 
позаботиться о  том, чтобы обеспечивалась глас
ность, чтобы работали все каналы связи с мас
сами. На октябрьском Пленуме ЦК констати
ровалось, что ценен каждый реальный шаг в 
расширении гласности, усилении контроля сни
зу, углублении демократических начал в дея
тельности всех государственных и общественных 
организаций.

Всенародное обсуждение предсъездовских до
кументов играет огромную роль и  как фактор на
дежной обратной связи, без чего немыслимо сли
яние воли трудящихся с волей партии. При этом 
надо помнить и то, что классики марксизма-ле
нинизма считали, что в  программных документах 
партии не должно быть ничего спорного. И 
КПСС исходит из этого, когда держит совет с на
родом, делом доказывая, что задача теоретиче
ской бесспорности и научности программных до
кументов не мож ет быть успешно решена каби
нетными учеными в  тиши уединения, что она 
мож ет быть решена только путем коллективных 
усилий, в форме дискуссий и обсуждений. Это
му должна способствовать и наша сегодняшняя 
конференция.

Вахтанг БЕРУЛАВА:

«Стратегия ускорения»
Таков главный смысл программных докумен

тов партии, подчеркнул заведующий отделом про
мышленности и транспорта Абхазского обкома 
партии Вахтанг Берулава. Конкретно речь идет 
о необходимости создания за три предстоящие 
пятилетки производственного потенциала, при
мерно равного по своим масштабам накопленно
му за все предшествующие. Труженики Абха
зии, знакомясь с проектом Основных направле
ний, отмечают, что он  всесторонне обоснован, реа
лен и выражает коренные интересы всех слоев 
и социальных групп населения нашей страны.

Больш ие задачи  стоят в двенадцатой пятилетке пе
ред трудовыми коллективами нашей автономной рес
публики. Так, нам ечается довести объем  промышлен
ного производства по планируемому кругу предприятий 
д о  780,8 миллиона рублей. Абсолютный прирост за  п я
тилетие составит 121,7 миллиона рублей. П редусматри
вается ускоренное разви тие таких отраслей, как  элек
троэнергетика, приборостроение, промышленность стро
ительных м атериалов, химическая, пищ евая и легкая. 
Особое внимание в проекте Основных направлений по 
Абхазской АССР уделяется дальнейш ему снижению се
бестоимости товарной продукции за  счет повышения 
технического уровня производства, сокращ ения приме
нения ручного труда, лучш ему использованию основных 
производственных фондов.

Что касается завода «Сухумприбор», то здесь 
предусматривается рост объема производства на
83,6 процента. Это будет достигнуто за счет 
расширения и технического перевооружения 
предприятия.

Далее В. Берулава ознакомил присутствующих 
с главными разделами проекта Основных направ
лений Абхазии по всем видам отраслей. Он под
черкнул, что выполнение этих планов потребует 
предельного напряжения сил, ускорения внедре
ния достижений научно-технического прогресса 
в производство, укрепления тесных связей меж 
ду учеными и производственниками.

Олег ДАМЕНИА:

связи будут укрепляться, ведь проекты программ
ных документов как раз и ориентируют на это. 
Новая концепция движения вперед немыслима 
без ускорения внедрений достижений научно- 
технического прогресса. При этом нельзя не от
метить, что не только наука многое дает произ
водству, но производство—науке. Здесь можно го. 
ворить об эффекте обратной связи. Производство 
становится полигоном передового опыта, вос
приимчивым к результатам НТП. У нас с «Сухум- 
прибором» есть опыт взаимовыгодного сотрудни
чества, заключен договор о содружестве. И это 
приносит свои плоды.

К примеру, нами бы да разработан ы  основные мето
ды вы явления резервов производства, собран необхо
димый фактический материал по частным факторам, 
влияю щ им на основные технико-экономические показа
тели работы завод а.

Кроме того, в соответствии с календарным пла
ном работы, было проведено обследование основ
ных цехов производства, выявлены основные на
правления поисков повышения его эффективно
сти, разработан ряд предложений. В этом году 
проводились исследования, связанные с оптималь
ным использованием и загрузкой станочного обо
рудования. Наверное, есть и доля нашего вкла
да в то, что коллектив завода досрочно выпол
нил пятилетнее задание. Но, конечно, многое еще 
предстоит сделать, чтобы наши взаимоотношения 
давали больший эффект. Так что впереди боль
шая работа.

Александр МИКАДЗЕ:

«Главная 
движущ ая сила»

«Союз науки  
и производства»
— так можно назвать наши взаимоотношения с 
коллективом завода «Сухумприбор», сказал в спо
ем выступлении проректор Абхазского государ
ственного университета Олег Дамениа. — И эти

экономики — человек. Это — аксиома, подчерк
нул директор завода «Сухумприбор» Александр 
Микадзе. И совершенно справедливо, что партия 
в своих программных документах концентрирует 
внимание на активизации человеческого фактора. 
За долгие годы работы мне не раз доводилось 
убеждаться в том, что никакие перемены органи
зационного порядка не срабатывают, если не- за
действован человеческий фактор. Поэтому, уде
ляя внимание большому кругу вопросов, необ
ходимо сфокусировать главное внимание на тру
женике. На том, чтобы он не был равнодушен к 
делам заЕода, чтобы он все больше чувствовал 
себя его хозяином. Тогда и станки с  числовым 
программным управлением будут использовать
ся на полную мощность, и роботы, и манипуля
торы.

С будущ его года на базе наш его завод а  будет соз
дано  производственное объединение «О ргтехприбор», г, 
состав его войдут конструкторско-технологическое /бю
ро и Галгский ф илиал нашего предприятия.

Одновременно намечается комплексная про
грамма автоматизации нашего производства, а 
несколько цехов будут полностью роботизирова
ны. Таким образом, мы твердо взяли курс на 
стирание грани между умственным и физиче
ским трудом. И мы к  этому готовимся, повыша
ем квалификацию наших работников. Надо сде
лать все, чтобы повысить их творческую отда
чу — на это нацеливают нас положения одоб
ренных октябрьским Пленуме»! ЦК КПСС доку
ментов. Особую важность сейчас приобретает 
доведение до каждого члена нашего коллектива 
программных целей партии, поэтому все должны 
принять активное участие в обсуждении проектов 
новой редакции Программы партии, Устава с 
прилагаемыми изменениями, Основных направле
ний страны.

Лолита ТАНИЯ:

«Дорог час трудовой»
—Вся страна горячо обсуждает предсъездовские 

документы, — сказала сборщица цеха товаров 
народного потребления Лолита Тания. — В них— 
долгосрочная программа действий для работни

ков всех отраслей, в  том числе для нас.—прибо
ростроителей. Чтобы выполнить все предначер- 
тания партии, необходимо добиться того, чтобы 
четко выполнялся принцип: рабочее время —
работе. Это один из главных, на мой взгляд, ре
зервов повышения эффективности производства. 
И у  нас на заводе этот фактор в последнее вре
мя находится в центре внимания.

Д ум аю , что и это сыграло не последнюю роль в том, 
что коллектив завода с 1 октября работает в счет две
надцатой пятилетки. Д о конца года мы обязались вы
пустить продукцию дополнительно на полмиллнона руб
лей.

К работе в двенадцатой пятилетке наш кол
лектив начал готовиться заблаговременно. Идет 
реконструкция предприятия, в прюизводство все 
шире внедряются станки с ЧПУ. В цехе товаров 
нарюдного потребления, где я работаю, осваива
ются роботы. «Сухумприбор» в целом специа
лизируется на прюизводстве электрографиче
ских аппаратов. Эти приборы необходимы стра
не, они играют немалую роль в области ускоре
ния научно-технического прюгресса.

Многое нам предстоит сделать, решить множе
ство проблем. Но у  нас есть немалый опыт. По
этому мы уверенно смотрим в будущее. Сейчас 
каждый приборостроитель хорошо понимает, что 
наступила пора еще более активных действий, 
и новый импульс этому придает и  сегодняшняя 
научно - практическая конференция.

Александр КОНОНЕЦ:

«Ж ить  
и работать по-новому»

  в  этом видит главный смысл программных
документов рабочий цеха шаров Александр Ко
нонец. Он подчеркнул, что проект новой редак
ции Программы партии — это маяк на пути пла
номерного и всестороннего совершенствования 
социализма, на основе ускоренного социально- 
экономического развития страны. И нет такого 
важного вопрюса, который не был бы в ней за- 
трюнут. В числе их и вопросы экономики, углуб
ления научно-технического прюгресса, развития 
инициативы членов трудовых коллективов. Сло
вом, те  вопрюсы, которые приходится решать и 
нам каждодневно. Надо сказать, что мы идем, 
что называется, в ногу со временем. Многое у  
нас сделано в деле повышения эффективности 
производства, улучшения организации труда.

Но предстоит сделать намного больше. И, как 
следует из проектов предсъездовских докумен
тов, партия в первую очередь рассчитывает на 
коммунистов, которые находятся в первых ря
дах трудового фрюнта, на первичные партийные 
организации, которым предстоит сыграть важ 
ную роль в  дальнейшем расширении внутрипарн 
тийной демократии, развитии инициативы и ак
тивности, повышении ответственности за успех 
общего дела. Все это обязывает всех нас, и ком
мунистов и беспартийных, жить и трудиться по- 
новому.

У членов КПСС всегда была только одна при
вилегия — находиться впереди, на самых труд
ных участках. И надо сказать, что ею у  нас ком
мунисты пользуются сполна.

Среди 230 членов партии и 11 кандидатов нет такого, 
который бы не вы полнял норму вы работки. И это  го
ворит о действенности работы  первичной партийной ор
ганизации завод а.

Но, как я  уж е отмечал, надо идти длльше, до
биваться большего: коммунисты не должны хо
дить даж е в «середняках».

Маргарита КАНЦУЗЯН:

«Основное направление»
Среди главных целей междунарюдной поли

тики партии, изложенной в прюекте новой редак
ции Программы партии, названо устранение уг
розы ядерной катастрофы, достижение всеобщей 
безопасности, подчеркнула в своем выступлении 
кандидат исторических наук, доцент кафедры ис
тории СССР Абхазского государственного уни
верситета Маргарита Канцузян.

Встреча, состоявшаяся в Ж еневе между Гене
ральным секретарем ЦК КПСС М. С. Горбачевым 
и президентом США Р. Рейганом, а такж е соот
ветствующее постановление, принятое Верховным 
Советом СССР по итогам этой встречи, свиде
тельствует, что Страна Советов будет и  впредь 
целеустремленно проводить принципиальный 
курс на устранение ядерной угрозы, на развитие 
международных отношений в духе мирного сосу
ществования и разрядки.

Весомым доводом в междунарюдной политике 
являются и наши достижения в области науки, 
техники, экономики. Но, как совершенно верно 
отмечали многие выступившие ранее, нельзя ос
танавливаться на достигнутом. Есть у  нас и недо
статки, которые нам предстоит последовательно 
устранять. И партия делает все для того, чтобы 
в общественной жизни принимали участие прак
тически все. Это пример подлинной демократии, 
это показатель преимущества нашего обреза жиз
ни. И это главное условие успехов, ускорения 
движения впер>ед.

Галактион НАЧКЕБИЯ:

«Подойти к  себе строже»
В заключение выступил первый секретарь Су

хумского горкома паршш Галактион Начкебия. В 
заинтересованный, деловой резговор вылилась се
годняшняя научно-практическая конференция, 
сказал он, И это очень важно.

Вот сегодня шла речь и о  недостатках на за
воде «Сухумприбор». И хорошо, что члены кол
лектива со знанием дела говорят о  них, намеча
ют пути устранения.

Хотелось бы отметить, что если по ста
рым рамкам нынешняя ситуация на пред
приятии оценивалась бы, можно сказать, в 
восторженном тоне, то ныне подход был другой I 
И пр>авильно, что речь на конференции шла и о 
том, а все ли сделано, что было возможно. Ответ 
на этот вопрос известен, а значит, необходимо 
прийти и к  определенным выводам, планируя 
работу в  двенадцатой пятилетке. Делать это нуж 
но уж е сейчас, не откладывая дело в долгий 
ящик, уж е сейчас нужно сделать все, чтобы ре
зультаты, достигаемые на заводе в ходе удар
ной трудовой вахты в честь XXVII съезда КПСС 
и XXVII съезда Компартии Грузии, стали с пер
вых дней новой пятилетки нормой каждого дня. 
Вот это будет деловой ответ на положения про
граммных партийных документов, это будет пер
воначальный вклад коллектива завода в  дело 
ускоренного социального и экономического раз
вития страны.

Н а научн о-п ракти ческой  конф еренции  был нам ечен  комплекс 
мерю приятий, н ап равл ен н ы х  н а  углубленное и ж ивое участие в общ е
народном обсуж дении предсъездовских  документов. У частники кон
ф ерен ц и и  отм етили, что  к аж д ы й  долж ен  понять, что паругия совету
ется  с народом, чтобы  лучш е вы вери ть  свой курс н а  будущ ее, поэто
му к аж д ы й  п р и зв ан  сегодня не только вы рази ть  свое отнош ение к  
разрабаты ваем ы м  ею  п ланам , но и п оддерж ать и х  — и преж де все
го делом.

У частники конф ерен ци и  полностью  одобрили прюект новой ре
дак ц и и  П рограм м ы  п артии , и  в  частности, ее третью  часть , где отм е
чается , что  н а  первом  месте стоит в  деле прюведения внеш ней по
лити ки  обеспечение благоп риятны х  внеш них условий д л я  соверш ен
ствования социалистического общ ества и п родвиж ени я к  ком м унизм у 
СССР, устранение угрюзы мирювой войны , достиж ение всеобщ ей безо
пасности и  разоруж ен и я . Л ен и н ская  партия, заяви л и  они, вновь под
тверд и ла вы двинуты й  ее основателем  лозунг: «Мир без войн, без ору
ж и я  — идеал  социализм а*.

В целом одобрили участн и ки  конф еренции  и все п олож ения про
екта  О сновны х направлени й  экономического и  социального разв и 
т и я  СССР на 1986—1990 годы  и  н а  период до 2000 года. Но внесли  они

и  р яд  предлож ений. В  частности, в  четвертой  главе, где р еч ь  идет об 
ускорении внедрени я научно-технического прогресса и  р азв и ти я  нау
ки , считаю т они, следует оговорить, что  оц ени ваться  эф ф екти вн ость  
работы  у чен ы х  долж на, исходя и з эф ф ективности  п ри м ен ен и я  их 
разработок н а  производстве.

К роме того, участники конф ерен ци и  считаю т, что в  О сновны х 
н ап р ав л ен и ях  долж но бы ть сказан о  особо о  п о ставщ и к ах  сы рья , 
ком п лектую щ их деталей, четко  долж н ы  бы ть п редусм отрен ы  ди с
ц ип лин арн ы е н аказан и я  наруш ителей .

У частники конф еренции  от  имени всего к о л лек ти ва  зав о д а  «Су
хумприбор» в ы рази ли  глубокую  призн ательность  паругии э а  постоян
ную  заботу об улучш ении условий труда и  ж и зн и  советски х  лю дей, 
зая ви л и  о единодуш ной п оддерж ке ее внеш ней  и  внутрен ней  поли
ти ки , подчеркнули, что ещ е ш ире разверн ут социали стическое со
ревнование з а  достойную  встречу  ф орум ов ком м унистов  стран ы  и 
республики, за  претворение в ж и зн ь  исторических  п редн ачертан ий  
паругии.

Материалы конференции к  печати подготовили специаль
ные корреспонденты «Зари Востока» Давид ШЕЛИЯ ■ Ми 
хайл ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.
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-ДО С ТИ Ж ЕН ИЯ  Н А У К И  И Т Е Х Н И К И -В С Е М  О ТР А С Л Я М

ОРИЕНТИР ФЕНОМЕН
В ПРОЕКТЕ Основных направлений экономического н 
социального развития СССР на 1986—1000 годы н на период 
до 2000 года подчеркивается необходимость укрепления 
связи науки и производства, создания таких организационных 
форм интеграции науки, техники и производства, которые 
позволяют обеспечить четкое и быстрое прохождение 
научных идей от зарождения до широкого применения 
на практике. Партнерство промышленных предприятий 
Глдаиского района г. Тбилиси с коллективами научно- 
исследовательских учреждений системы Академии наук 
Грузинской ССР, отраслевых институтов способствует 
достижению поставленной целя.

Семь раз отмерь — один раз 
отрежь. Это поистине золотое 
правило вспоминается каждый 
раз, когда речь заходит о ре
шении сложных вопросов эко
номики, где малейшая неточ
ность, ошибка, недоработка в 
расчетах грозит потерей мил
лионов рублей. Вероятно, не 
сачь, а  гораздо больше раз 
раскладывали в Глданском РК 
КП Грузии на составные идею 
о творческом партнерстве объ
единений и предприятий рай
она с учеными Академии наук 
республики. Партийные работ
ники, ученые и производствен
ники действовали сообща, опе
ративно, обговаривая, «взвеши
вая» все моменты предстояще
го сотрудничества. Но и эта 
осторожность мало бы помог
ла, не будь за ней точного рас
чета своих возможностей, зна
ний о  том, чего, каких резуль
татов можно ждать именно от 
данного института, конкретной 
лаборатории, от тех исследова
телей я  работников производ
ства, с которыми предстоит 
работать.

Что обычно нужно производству 
от  науки? Многое. Н о коротко 4>то 
можно сф ормулировать так : нуж
ны  последние, сам ы е новейшие 
научно-технические достиж ения. И 
в проектах новой редакции Про
грамм ы  КПСС, Основных направ
лений ааономического и социаль
ного развития СССР н а  1986—1990 
ю д ы  и н а  период до 2000 года об 
атом сказано  четко, конкретно — 
необходимо дальнейш ее аф ф ек
тивное использование научно-тех- 
нического потенциала страны, раз
вертывание научных исследований, 
открываю щ их новые возможности 
крупных, революционных сдвигов 
в интенсификации экономики. Н а
у к а  н уж н а производству н а  к аж 
дом  его  участке, и в  первую оче
редь, там , где есть «узкие ме
ста» .

Н а каж дом  предприятии района 
были свои проблемы, и их решили 
преодолевать с  помощью ивуки. 
Причем, ее не просто призывали в 
помощники, в давали  научному п о
иску точный адресат.

В)эемя многое изменило во 
взглядах и в отношении уче
ных к производству: теперь
научные коллективы республи
ки, и  эта тенденция особенно 
усилилась после VI пленума 
ЦК КП Грузии, более энергич
но берутся за решение актуаль
ных прикладных задач. И  все 
ж е отдачу в  этом направлении 
достаточной считать пока 
нельзя.

— Я глубоко убеж ден  в  том, что 
ничто так  не расхолаж ивает р а 
ботников науки, не тормозит их 
работу, как отсутствие возмож но
стей д л я  апробации собственных 
разработок в промышленных усло
виях, — считает академ ик-се
кретарь АН Грузии Э. Сех- 
ннаш вилн. — Н а мой взглкд , цен
н ость наш его партнерского догово
р а  с  промышленными объединени
ями н предприятиями Глдаиского 
района яменно в том, что нам , 
ученым, ие н а  словах, а  н а  деле 
гарантировали  создание условий 
д л я  интересной работы, той обста
новки, при которой работа наших 
специалистов будет оценена по д о 
стоинству, я  бы сказал , по спра
ведливости.

Развернули перед учеными 
заманчивые перспективы: «Вы 
нам — разработки, мы вам — 
не только базу для апробации 
и внедрения научных идей, но 
и полное понимание производ
ственников)*.

Б ы ла составлена четко прора
ботанная программа. Процесс р а з
работки  был труден. Приходилось 
в  каж дом  случае учиты вать и 
главное, и детали, — вто каса
лось производственных возмож 
ностей предприятий, специфики 
п редлагаем ы х научных разрабо
ток и . т .  д. Когда избегаю т втой 
«черновой» работы в  партнерстве, 
то  с  легкостью идут на щ едрые 
посулы, вклю чаю т в договорные 
обязательства те пункты, которые 
не в состоянии вы полнить. И тог
д а  партнерство действует только 
ив бумаге, а  ие н а  деле. П артнер
ство — ф орма сотрудничества 
привлекательная и уж е дает свои 
первые весомые результаты . Но 
ф орма, как  говорится, общ ая, а  
содерж ание каж ды й раэ  конкрет
ное, во многих отнош ениях осо
бенное. Это учитывали партнеры. 
И сходили из того, что партнерст
во не дань моде, не просто ф ор
мально существующий союз ивуки 
и труда , а  аф ф ективная форма 
взаим одей с  т в и я , позволяю щ ая 
каж дой из сторон четко опреде
лять  собственные возможности и 
обязанности, вносить равноценный 
в к лад  в  достижение конечных ре
зультатов.

Сейчас определенные результа
ты  у ж е получены. Н едавно состо
ялась  очередная встреча руково
дителей промыш ленных предпри
ятий Глдаиского района и науч
но-исследовательских учреждений 
Академии наук, в  ходе которой 
были подведены первые итоги со
вместной работы  партнеров.

К ак часто, затеяв  сотрудниче
ство, но спеш ат е го  инициаторы 
проверить, понитересоватьси, что 
же сделан о  на сегодняш ний день, 
на данном  втапе. Считают, что не 
время, главное, мол, впереди. И 
вот уж о  поздно проверять. Где-то 
рядом  плановое окончание работ. 
А авторитетной комиссии прове
рять нечего. Нет пока результа
тов. И н е  предвидятся. Сейчас по- 
с тупил я  по-иному. Анализировали 
каж ды й  пройденный этап . У дачи и 
««удачи. И это  не просто перестра
ховка, а  аффективный путь к бы ст
рому решению новых зад ач , уси
лению ответственности партнеров 
за  уровни» исследований н р а зр а 
боток, наиболее полное их исполь
зование в  практяке производства. 
Вот, я примеру, в сам ы е сж аты е 
сроки ученые Института м еталлур
гии АН Грузия совместно со  спе
циалистами завод а  «Цеитролит» 
предложили я  стали  осваивать но- 
*ые м арки  чугуна с  применением 
лигатур н модификаторов. Таким 
образом, оговоренная партнерским 
соглашением тема обретает свои 
«онкретяые очертания. О днако в 
процессе работы  возникла необхо
димость решения и других вопро
сов, связанны х с  улучш ением те х 
нологических режимов. А это уж е 
•о в и й  этап  сотрудничества. И бы
стрее, надеж нее пройти е го  помо- 
г» «  Крепнущее партнерство.

Поэтапный анализ выявил и дру 
гие тенденции, убедил в том, что 
««которые хозяйственны е руково
дители предприятий продолж аю т
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проявлять инертность в вопросах 
сотрудничества с наукой. Вот, ав
тотранспортные предприятия АТП-1 
н АТП-9. Здесь, оформив парт
нерство, фактически устранились от 
внедрения ценной разраОот в н, 
предложенной учеными Института 
механики машин АН Грузии, поз
воляющей экономить значительное 
количество бензина. Недостаточную 
активность а  области  автом атиза
ция систем управления производ
ством проявляю т ив камвольно-пря
дильной ф абрике. Явно не торо
пятся внести свой вк лад  а  уско
рение научно-технического про
гресса на комбинате ч ая  «Бахм в- 
ро». Это не только показы вает, 
что не асе ещ е отлаж ен о  в меха
низме партнерства, но н убеж дает 
о том, что самый соверш енный ор
ганизационный механизм не эара- 
ботает сам по себе. Н уж на ко
ренная перестройка хозяйственного 
и эноиомическог© мышления спе
циалистов н руководителей пред
приятий. Необходимо бы ло д о ка
зать , что только «возмутители спо
койствия» могут сегодня чувство
вать себя спокойно за  состояние 
д о з я в  своем предприятии.

Именно эти. вопросы и волнова
ли руководителей партийной ор
ганизации Глдаиского района, ког
д а  здесь искали способ как  можно 
надеж ней, прочней скрепить дол
говременное содруж ество исследо
вателей и работников промыш лен
ности. И ещ е, конечно, реш ался 
вопрос о том, кто будет представ
л ять  производство, определялись, 
подбирались коллективы, руково
дители.

Учитывалось все: политическая
зрелость, уровень управленческого 
мышления, делового авторитета, 
способность воспринимать новое и 
многое другое. Словом, делалось 
то, что составляет суть и смысл 
партийного обеспечения научно- 
технического прогресса, идущ ее от 
понимания того ф акта , что не аб 
страктной н ауке  я  производству 
предстоит взаимодействовать, а 
конкретным специалистам  в  кон
кретны х производственных услови
ях . Люди ж е, берущ иеся двигать 
прогресс, н е  будем упрощ ать про
блему, обязательно д олж ны  быть 
особенными — экспериментаторами 
по психологии, по темпераменту, 
по убеж дениям , наконец. Понима
ли в райком е партии: именно им 
нести всю тяж есть  и ответствен
ность за  новое дело. А подобрав, 
не просто поставили перед фактом. 
Постарались убедить хозяйствен
ников н к  примере их ж е  предпри
ятий в  необходимости реш ительно
го поворота к НТР, заинтересо
вать перспективой, не суля, 'в п р о 
чем, легкой жизни, не скры вая 
трудностей. Трудности они, пар
тийные работники с  диплом ам и ин
женеров, экономистов, видели  хо
рошо и готовились к ним серьез
но.

...В основу совместных кон
тактов предложили взять схему 
динамичного перехода к  обнов
лению выпускаемой продук
ции и технического перевоору
жения на примере совместной 
работы Института строите "1Ь- 
ной механики и сейсмостойко
сти Академии наук Грузин и 
домостроительного комбината 
№ 3 треста N810 Минстроя Гру
зинской ССР. Контакты скла
дывались не в один день и на
учили многому. П режде всего, 
доказали, что в сфере произ
водства есть творческие ин
женеры, есть стремление к  но
вой технике, желание идти на 
самые широкие контакты с на
укой. Мне думается, что есть 
прямой смысл заглянуть в  ис
токи этих контактов.

Л ет семь п*»*Д »  республике н а
чали возводить высотные кар
касно-панельные д ом а в конструк
циях типа И И С-04. Система была, 
н адо сказать , удобной, н о  уж  
слишком сложной дли  освоения 
строителями: гром оздки монтируе
мые типоэлемеиты, велнк объем 
сварочных работ и т. д . П озж е в 
сферу республиканского Минстроя 
буквально «ворвалась» новая ин
дустриально - монтаж ная система 
строительства — типа ИМС, или 
как ее ещ е назы ваю т «ю гослав
ская» — с  н атяж ен и ем  арматуры  
в построечных условиях. Первым 
в республике з а  использование, 
перспективного м етода югославов 
взялся коллектив домостроительно
го комбината, осущ ествляя строи
тельство 18-атажного д ом а в  Тби
лиси. Сложностей у  строите
лей тогда хватало  с  избытком. 
Н уж на бы ла  помощ ь. Н е просто 
помощь, а  участие в освоении но
вого компетентных ученых. Пото
му-то ч  обратились строители к 
специалистам Т билЗН И И Э П а и Ин
ститута строительной механики и 
сейсмостойкости Академии наук 
Грузии.

Ю гославский м етод строительст
ва  вошел в  моду. Заучи т как-то 
непривычно: модная новинка — и 
вдруг в  строительстве. Но такое 
тож е бы вает. А м ода всегда на
вязы вает, подчиняет себе, и  труд
но поначалу поставить в  ней  что- 
то под сомнедне, и скать изъяны. 
Но и к модным новинкам привы- 
кают, а, привыкнув, начинаю т смо
треть ив них придирчивей, кри
тичней. И в  атом случае, присмо
тревшись. строители поняли, что 
систему можно и нуж но улучш ать. 
Нашли, как  вто сделать . Н е одни, 
вместе с учеными. И потратили  на 
усоверш енствования, прячем , прин
ципиально нового х ар ак тер а , весь
ма скромное время. Т ак разви ва
лось сотрудничество, начинались 
истоки партнерства.

...Несколько десятков метров, 
и мы иа экспериментальном 
участке ДСК, где сейчас созда
ются отдельные элементы 
строител ь н ы х  конструкций. 
Многие из принципиальных 
технических вопросов уж е ре
шены, но исследовательские 
работы, которые в  других ус
ловиях были бы признаны за
вершенными, продолжаются. 
Полуфабрикат обретает за
конченность, технология—про
стоту и ясность. Все понима
ют: очень скоро исчезнет
отсюда ограда с надписью 
«эксперимент» и пойдет новая 
серийная продукция. А  зна
чит, все должно быть предель
но отлажено, обладать необхо
димым запасом «прочности». 
У серийного производства свои 
законы, и партнеры из НИИ с 
ними считаются.

— Много лет работаю  я а  ДСК, 
скор* ив заслуженны й отды х, ие 
за  горами пенсия. Рад , что  имен
но такой работой, участием  в са
мых масш табных начинаниях за 
канчиваю  свой профессиональны й

путь. Вот и положения проекта 
новой редакции П рограммы КПСС о 
дальнейш ем наращ ивании и эф ф ек
тивном использовании научно-тех
нического потенциала требуют от 
каж дого  из нас всемерного у ч а
стия а  больш их анономичесних пре
образованиях. Радует меня ещ е и 
то, что вот он, — стары й рабочий- 
бетонщ ик цеха 1* 2 С. М одреки- 
л ад зе  у казал  н а  работаю щ его р я 
дом  молодого бригадира бетонщ и
ков Д . Бурду ли, — с  этого как раэ 
и начинает. Ему эта  ш кола на всю 
жнзнь. Т акая р абота  и обучает 
профессии, и воспитывает одновре
менно. А тогд а  у ж е цены нет т а 
кому рабочему человеку.

Здесь же, на ДСК, апробиро
валась новая схема поэтапно
го внедрения разработок, и тот 
цикл «разработка — внедре
ние», на завершение которого 
обычно уходили годы, заканчи
вался в самые сжатые сроки.

Что вто зк схем а поэтапного 
внедрения разработок? О ткуда по
явилась, кем создана, предлож е
на? Помогло одно обстоятельство.
На одном нэ совещаний в респуб
лике вы ступал известный теперь 
в стране человек — генералвный 
директор Ивановского станкостро
ительного объединения, Герой 
Социалистического Труда В. Каба- 
идзе. А после он беседовал с  ру
ководителям и предприятий, пар
тийными работниками, среди кото
ры х были и руководители Глдан
ского РК КП Грузни. Они заин
тересовались организационн ы м и 
новш ествами, смело используемы
ми ивановскими станкостроителя
ми, поняли сразу , что специфика 
спецификой, но сам  принцип, схе
му при известных условиях мож 
но использовать ив предприятиях 
любой отрасли. Рассказали  о встре
че коллегам , предлож или ближ е 
познаком иться с ивановским фе
номеном.

П рограмма, определенная ива- 
новцамн — в  год по новой модели 
станка, заставила  их перейти на 
новые методы работы : от принци
п а  последовательности — к мето
ду параллельного труда. Станок 
как  бы разр езан  н а  части, и про
ектирование велось параллельно по 
крупным узлам . Перешли в объ
единении и н а  индустриальный ме
тод изготовления моделей отливки 
для  станков. Все рабочие места 
модельщ иков механизированы. В 
результате сам ая  слож н ая модель 
появляется не позж е, чем через 
месяц после за к а за , хотя число мо
дельщ иков сократилось в  д в а  с 
половиной р а за . И вто лиш ь не
больш ая часть преобразований, н а
чатых иваяовцамм. Решены здесь 
и многие другие проблемы, к аж у 
щиеся почти неразреш имыми, н а
пример, взаимоотнош ения см еж 
ников и т. д.

Очень скоро после того раз
говора из Тбилиси в Иваново 
отправилась группа производ
ственников, среди них главный 
инженер завода «Центролит»
Г. Гогелашвили, другие руко
водители предприятий района. 
Возглавлял группу второй сек
ретарь Глданского РК КП Гру
зии Г. Катамадзе, кстати, по 
специальности строитель. Цель 
поездки была конкретной: изу
чить опыт с тем, чтобы исполь
зовать его наиболее подходя
щие стороны.

— Об ивановском феномене сей
час много говорят, — рассказы ва
ет  Г. К атам адзе. — Есть там , без
условно, много полезного, уникаль
ного. Это, как  говорится, ключ ко 
многим дверям , во , замечу, ие к 
глухой стене. Вот почему часто 
сейчас вспоминаю тся н ам  беседы 
с К абаидэе ие только о  чисто про
изводственных делах , во  я о  том, 
как н ад о  готовить лю дей к вксне- 
риментаторской работе, как  сами 
условия, атмосф ера эксперим ента 
меняют, преображ аю т лю дей. О 
том, что трудности есть, и < » "  н е
избеж ны , д о  качественно инще. И 
н а  них специалисты  и рабочие идут 
с охотой и готовностью. Потому, 
что вто трудности разви тия, а  не 
трудности застоя.

Как использовали принцип 
ивановских станкостроителей 
в условиях ДСК?

Это нетрудно представить, ес
ли условно разделить производ
ственную  площ адь домостроитель
ного комбината н а  несколько рав
ных частей. О дну из них вы деля
ю т в  качестве полигона д л я  на
учных разработок. Кхк тоаько на 
одном участке добиваю тся конеч
ных результатов, оборудование, 
обслуж иваю щ ий персонал участка 
пс; л.^чается я а  выполнение го
сударственного плана, в ученые 
переходят н а  другой участок про
изводства, требующий техниче
ского  перевооружения, соверш ен
ствования деятельности, и кото
рый, в свою очередь, становятся 
•кспернм ентал ь н ы м полигоном. 
Партнерство по данной схеме учи
ты вает непосредственно в за д ан и 
ях  предприятий все моменты, не
обходимые для  проведения совме
стны х научных исследований: вто 
и  площ адь, я  оборудование, и 
сырье, н кадры  — инженерные, 
рабочие. Со своей стороны научно- 
нсследовател ь с  к  и е  учреж дения 
обеспечиваю т анализ в выборе 
объекта , изучение н планирование 
проблем ы , осущ ествление ее  на- 

■ учного обеспечения, подготовку 
кадров н др. В круг обязанностей 
ученых входит проведение произ
водственных испытаний, вы дача 
рекомендаций к внедрению.

Д оговор о  партнерстве п редусм а
тривает разработку  28 тем. Есть 
среди них тем ы  с  выходом н а  це
лую  отрасль, наприм ер, такие: ус
тановление р еж и м а литья и фор
мовочных смесей, получение чугу
н а  высокой м арки  д л я  станкостро
ительной промыш ленности и т. д. 
Есть тем ы  попрощ е, т а к  сказать , 
с локальны м  прицелом. Так, впро
чем, и д олж н о  бы ть — ведь в ин
ститутах системы Академии паук, 
наряду  с  разработкой  крупной те 
м атики  а  рам ках  всесоюзных в 
республиканских программ по н а 
учно-техническому прогрессу ве
дутся  многочисленные исследова
ния м асш табам и  поменьш е, ио 
очень актуальн ы е для  реш еиия от
дельны х проблем  неродного хо
зяй ства. И больш ей частью ученые 
не знаю т, где использовать полу
ченные результаты , которые порой 
теряю тся безвозвратно. Но вот по
явился деятельны й заказчик  н его 
уеяливм и тугое колесо «наука — 
производство» приходит в движ е
ние, д елая  научны й процесс по су
ществу безотходным. И это  одно 
на главны х качеств партнерства.

—В зять тот ж е  Д С К  *  3. Здесь 
в  ходе апробации  новой схемы по
этапного внедрення разработок  ста
ли очевидны все положительные 
стороны нового организационного 
подхода к делу , — говорит уп
равляю щ ий трестом  « Высотстрой» 
М инстроя республики, лау р еат  
премии Совета М инистров СССР 
Д . Д ж о б ав а . — Срок м о н таж а 18- 
атаж и ы х дом ов сокращ ается иа 
два  м есяца, сберегается 18 про
центов общ его количества арм ату
ры, 17 процентов бетона. П овыш а
ется производительность труда, 
сни ж ается себестоимость строитель
ства , ликвидирую тся многие виды 
трудоемких работ. Д умаю , что я 
эти показатели  со временем мож 
н о  улучш ить.

Можно, конечно. Если удаст
ся разрешить ряд первооче
редных проблем. Например, 
ДСК, являясь полигоном внед
рения строительной науки, по
стоянно испытывает трудно
сти со строительной техни

кой — не хватает башенных 
кранов, бульдозеров, других 
механизмов, без которых стро
ители, как без рук. В этом слу
чае очевидны просчеты в ра
боте треста механизации, ко
торый должен быть не хозяи
ном положения, а действитель
ным помощником строителей, 
тем более тех строительных 
организаций, где проводятся 
работы, связа и н ы е  с ус
коренным внедрением дости
жений научно - технического 
прогресса. Несогласованность 
в действиях, нежелание рабо
тать на успех другого часто 
обрывают нить, которую на
щупывают ученые и производ
ственники и за которую можно 
вытянуть огромный экономи
ческий эффект.

— Работа по-новому требует ре
шительного и не я в  словах, я н а  
дел е  — о тк аза  от  инерции, старых 
схем, от  приверженности к эястеи- 
енвмому ведению хозяйствования,— 
говорит первый секретарь Глдан
ского РК  КП Грузии А. Гоцири- 
дэе. — Необходимость такого под
хода подчеркнута н а  октябрьском 
Пленуме Ц К  КПСС, где четко ска
зан о  о том, что ие все психологи- 
чесви оказались готовы к работе в 
новых условиях. Преодоление этих 
настроений, поиск наиболее эффек
тивных форм содруж ества науки и 
производства, ускорение сроков 
внедрения — все это первоочеред
ная  за д ач а  партийных органов на 
местах. В этой связи  интересной 
представляется н аш а  идея создать 
и а  базе  Д С К  М 3 треста 7* 10 до
мостроительный комбинат со  сво
им проектным институтом, конст
рукторским бюр* и другими под
разделениям и.

Стремление производствен
ников развивать собственную 
научную базу в последние го
ды становится все более оче
видной: в стране сейчас много 
крупных предприятий, науч
ные секторы которых выпол
няют немалые объемы иссле
довательских работ, воспиты
вают научные кадры. По этому 
ж е пути идут многие акаде
мические научные учрежде
ния, обрастая опытными про
изводственными мощностями. 
Такая форма соединения нау
ки с производстве»* тоже пер
спективна, поскольку в одной 
упряжке нацеливает поиск ис
следовательских и производст
венных коллективов на полу
чение высоких конечных ре
зультатов, а кроме того, — 
скрепляет их союз не только 
экономической, но и плановой, 
и юридической основой, чего 
нет пока, кстати сказать, у 
партнерства.

Развитие партнерских связей сей
час долж но идти и вглубь, и 
вширь. И это  видно н а  примере 
Глдаиского района. В орбите пар
тнерских связей  здесь оказались 
не только академ ические институ
ты , и о  и отраслевы е НИИ, каф ед
ры вузов. Успешно применяется в 
производств е  и и о  м объединении 
«Глдаии» практика создания н а 
учно - производственных бригад, 
одобренная ЦК КП Грузии. В со
ставе таких бригад — специалисты 
Грузинского НИИ текстильной про
мышленности. В основе взаим одей
ствия — хозрасчет. Фонд экономи
ческого стимулирования формиру
ется за  счет выполнения хоздого
ворных обязательств. Д ля  совер
ш енствования системы стимулиро
вания партнеров создан  фонд р а з
вития научно-технического прог
ресса. Он образуется за  счет сверх
плановой прибыли, полученной при 
внедрении научно - технических 
достижений. Такой подход уж е 
обеспечил стопроцентное внедре
ние научных разработок. В их ос
воении участвует широкий круг 
инженерно - технических работни
ков производственного объедине
ния. Расш ирились возможности 
создания ассортимента с  умень
шенной материалоемкостью , и это 
направление творческого поиска н е
посредственно связало  с  задачам и , 
определенными проектами новой 
редакции П рограммы КПСС, Основ
ных направлений экономического 
и социального развития СССР. 
Стимулирование научны х работ
ников и производственников, входя
щих в состав бригад, увеличилось 
в два-два  с 'половиной раза . Уве
личился такж е  примиальный фонд: 
три года н азад  он составлял всего 
четыре ты сячи рублей, сейчас — 
20 тысяч.

Устремившись вслед за ива
новскими станкостроителями, 
взяв на вооружение их метод, 
понимают глданцы, что только 
копирование, пусть самое точ
ное и старательное, если и да
ет возможность преодолеть у з
кие производственные места, 
не поможет предприятиям 
вырваться на передний рубеж 
научно -  технического прогрес
са. Нужна работа на перспек
тиву, на новые масштабные 
цели. Необходимы не только 
прогрессивный метод, но и пар
тийная, хозяйственная, инже
нерная смелость полностью 
раскрыть его возможности, 
проверить на настоящем, серь
езном деле. Время для такой 
работы сейчас, после апрель
ского и октябрьского (1985 г.) 
Пленумов ЦК КПСС, самое 
благоприятное. В этом еще раз 
убеждают проекты новой ре
дакции Программы КПСС и 
Основных направлений эконо
мического и социального раз
вития страны. Вступая в две
надцатую пятилетку, плани
руя эту перспективу, стремят
ся партнеры — предприятия и 
объединения Глданского райо
на я научно - исследователь
ские организации Академии 
наук Грузинской ССР не толь
ко заглянуть в год двухтысяч
ный, к которому сегодня уст
ремлены направления нашего 
экономического и социального 
развития, подготовиться к не
му, но и взять на себя ответ
ственность готовить, ускорять 
его приближение. И таких кол
лективов в республике немало. 
А надо бы еще больше, гораз
до больше. Ускорение не про
сто лозунг момента. Это содер
жание и принцип работы, на
правленной на коренной пово
рот к  интенсивности и качест
ву, к  достижению через пол
тора десятка лет нового качест- 

• венного состояния советского 
общества. Тех, кто это понял, 
двухтысячный не пугает гро
мадностью задуманного. На
оборот. Помогает работать 
творчески, решительней из
бавляться от косности, рути
ны, медлительности.

Кетеван АМИРЭДЖИБИ.

В Президиуме 
Верховного 
Совета СССР

Президиум Верховного Со
вета СССР включил тов. Реу- 
та Анатолия Антоновича — 
первого заместителя председа
теля Государственного плано
вого комитета СССР по общим 
вопросам в состав Совета Ми
нистров СССР.

Пленум Первомайского 
райкома КП Грузии 
г. Тбилиси

Состоялся пленум Перво
майского райкома Компартии 
Грузии г. Тбилиси, рассмот
ревший организационные воп
росы.

Пленум освободил тов. М. А. 
Цуладзе от обязанностей пер
вого секретаря и члена бюро 
Первомайского райкома пар
тии г. Тбилиси В связи с  пе
реводом его на работу в ап
парат ЦК КПСС.

Первым секретарем Перво
майского райкома п а р т и и  
г. Тбилиси избран тов. И. М. I 
Лекишвили, работавший пред
седателем исполкома Перво
майского районного Совета на
родных депутате®.

В работе пленума принял ' 
участие и  выступил первый се
кретарь Тбилисского горкома 
партии Г. Д. Габуния.

Сессия Первомайского 
районного Совета 
народных депутатов

Состоялась сессия Перво
майского районного Совета на
родных депутатов, рассмотрев, 
шая организационные вопро
сы.

Сессия освободила тов. Н. М. 
Лекишвили от обязанностей 
председателя исполкома Пер
вомайского районного Совета 
народных депутатов в  связи с 
избранием его первым секре
тарем Первомайского райкома 
КП Грузии г. Тбилиси.

Председателем исполк о м а  
Первомайского районного Со
вета народных депутатов из
бран тов. Б. Б. Сичинава, ра
ботавший вторым секретарем 
Первомайского райкома пар
тии г. Тбилиси.

В работе сессии принял уча
стие и выступил первый сек
ретарь Тбилисского горкома 
партии Г. Д. Габуния.

(ГРУЗИНФОРМ).

ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ 
СОВЕТСКИХ 

ЖУРНАЛИСТОВ
Задачам журналистских ор

ганизаций на завершаю щ е  м 
этапе подготовки к  XXVII 
съезду КПСС был посвящен 
пленум правлений Союза жур
налистов СССР и Московской 
городской журналистской ор
ганизации, состоявшийся 4 де
кабря в  Москве.

Докладчик председатель прав
ления Союза журналистов 
СССР, главный редактор газе
ты «Правда» В. .Г. Афанасьев 
и выступавшие говорили о  вы
сокой ответственности средств 
массовой информации по про
паганде и разъяснению пред
съездовских материале» пар
тии, о необходимости быть 
ближе к  жизни, более полно 
и оперативно отражать трудо
вые дела советских людей, 
поддерживать на страницах га
зет, в передачах телевидения 
и радио инициативы коллекти
вов по внедрению достижений 
науки, ускорению научно-тех
нического прогресса.

Ораторы подчеркивали необ
ходимость совершенствования 
системы подготовки журнали
стских кадров, вносили пред
ложения по улучшению поли
графической базы газет, осна
щению редакций современной 
оргтехникой.

(ТАСС).

Об итогах очередного 
заседания Комитета 
министров обороны 

государств —  
участников 

Варшавского 
Договора

Со 2 по 5 декабря 1985 г. в 
столице Германской Демокра
тической Республики — г. Бер
лине под председательством 
министра национальной оборо
ны ГДР генерала армии Гейн- 
ца Кесслера состоялось оче
редное заседание Комитета ми
нистров обороны государств — 
участников Варшавского Дого
вора.

В работе заседания приняли 
участие министры обороны, 
главнокомандующий Объеди
ненными вооруженными сила
ми и  начальник штаба Объеди
ненных вооруженных сил го
сударств — участников Вар
шавского Договора.

Комитет министров обороны 
рассмотрел вопросы практиче
ской деятельности Объединен
ных вооруженных сил госу
дарств — участников Варшав
ского Договора и принял со
ответствующие решения.

Заседание прошло в дело
вой обстановке, в атмосфере 
дружбы и взаимопонимания.

Ш Ж О р С  Г О А А Ш Е Т Г1
В И Н Т Е Р Е С А Х  М И Р А

СОФИЯ. Важное значение итогов советско- 
американской встречи на высшем уровне для 
оздоровления нынешней международной об
становки подчеркнуто на состоявшихся здесь 
переговорах министра иностранных дел НРБ 
П. Младенова и министра иностранных дел 
Греции К. Папульяса, находящегося в Болга
рии с официальным визитом.

Б ходе переговоров П. Младенов привлек 
внимание греческой стороны к широкомас
штабным инициативам Советского Союза, дру
гих государств — участников Варшавского До
говора, направленным на предотвращение гон
ки вооружений, обеспечение мира и безопас
ности всех народов.

ТРИПОЛИ. Результаты советско-американ
ской встречи в Ж еневе между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС М. С. Горбачевым и 
президенте»* США Р. Рейганом открывают но
вые перспективы ослабления напряженности

в мире, заявил видный американский юрист, 
представитель Международной ассоциации 
юристов -  демократов (МАЮД) при ООН 
Л. Хайндс. Он принимал участие в состояв
шейся здесь международной конференции со
лидарности с народами, томящимися под гне
те»* расизма.

ДЕЛИ. Высокую оценку позиции СССР по 
проблеме полного и всеобщего запрещения ис
пытаний ядерного оружия дал министр иност
ранных дел Индии Б. Р. Бхагат. Отвечая на за
прос депутатов парламента, он отметил, что 
Советский Союз положительно откликнулся 
на совместное послание Генеральному секре
тарю ЦК КПСС М. С. Горбачеву и 1фезиденту 
США Р. Рейгану глав государств и прави
тельств шести стран, принявших в январе это
го года Делийскую декларацию.

(ТАСС, 5 декабря).

ПЛОДЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
КАБУЛ, 5 декабря. (ТАСС). Афганский народ отмечает 
годовщину Договора о дружбе, .добрососедстве и 
сотрудничестве между СССР и ДРА. В 1978 году нм были 
не только официально закреплены, но и подняты на 
качественно новый уровень добрососедские, равноправные 
и  взаимовыгодные отношения, неизменно связывавшие 
народы двух стран.

На основе Договора и  соглас
но просьбе афганского прави
тельства СССР помогает сейчас 
ДРА в борьбе против агрес
сии, развязанной силами им
периализма и реакции.

Важный вклад в становле
ние и развитие национальной 
экономики страны внесло все
стороннее содействие СССР.
Благодаря сотрудничеству с
Советским Союзом в Афгани
стане созданы основы довре
менной энергетической, хими
ческой, горнодобыв а ю щ е й ,  
легкой промышленности, по
строены международный аэро
порт в Кабуле, все основные 
автомобильные дороги, вклю
чая высокогорную трассу че
рез перевал Саланг, гидросо
оружения, крупные государст
венные фермы. Сейчас' в ДРА 
действует около 100 объектов

советско-афганского сотрудни
чества, на которых произво
дится до 70 процентов всей про
мышленной продукции респуб
лики. В стадии разработки или 
строительства находятся еще 
90 создаваемых с помощью 
СССР объектов.

Советско-афганское сотруд
ничество носит взаимовыгодный 
характер. Значителен экспорт 
в СССР продукции афганской 
промышленности и сельского 
хозяйства, полезных ископае
мых — природного газа и цен
ных минералов, ковров и ка
ракуля, овощей и фруктов.

Время, прошедшее после под
писания Договора о дружбе, 
добрососедстве и сотрудниче
стве, показало, что он полно
стью  отвечает жизненным ин
тересам двух соседних стран 
и  народов.

Н АСТО ЯТЕЛЬНЫ Й п р и з ы в
НЬЮ-ЙОРК, 5 декабря. (ТАСС). Белорусская ССР я  Польша 
внесли аа рассмотрение Третьего комитета Генеральной 
Ассамблеи ООН (социальные, гуманитарные вопросы и 
вопросы культуры) проект резолюции «О состоянии 
Конвенции о предупреждении геноцида и наказании за него».

> В документе подтверждается чахцим духу и  целям ООН. В 
убежденность международно- нем  содержится настоятельный 
го сообщества в том, что ге- пр'изыв ко всем государствам 

„ и -  ^  
ем, нарушающим нормы меж- народный документ или при- 
дународного права, противоре. соединиться к нему.

 ПОЛИТИЧЕСКАЯ К А Р И К А ТУР А ----------
Ю жноафриканские расисты пытаются увековечить ок

купацию Намибии, игнорируя резолюции Совета Безопасно
сти ООН о предоставлении ей независимости.

(И з в а з е т ) .

Расисты из Претории: — К ак видите, мы готовы заклю
чить народ Намибии в свои объятия...

Рис. Этери Майсурадзе.

СО ВСЕХ 
КОНТИНЕНТОВ

ф  БУДАПЕШТ. Здесь со
стоялся пленум ЦК Венгер
ской социалистической ра
бочей партии. На нем бы
ло заслушано и одобрено 
сообщение Генерального се
кретаря ВСРП Яноша Када
ра о встрече руководителей 
государств — участи и к о  в 
Варшавского Догово р а в 
Праге. Пленум обсудил и 
принял Директивы плана 
развития народного хозяй
ства и  госбюджета ВНР на 
1986 год

ф  РИМ. По поступившим 
сюда сообщениям, в изра
ильском городе Хайфа от
крылся XX съезд Коммуни
стической партии Израиля. 
Его делегаты обсудят по
ложение на Ближнем Во
стоке, вопросы, связанные 
с проблемой ближневосточ
ного урегулирования, зада
чи партии на предстоящий 
период. В работе съезда 
участвует ряд иностранных 
делегаций, в том числе д е 
легация КПСС.

ф Л О Н Д О Н .  «Нет» — 
ядерной смерти!», «Отстоим 
мир!» — под такими ло
зунгами в центре •'Лондона 
состоялась манифеста ц и я 
сторонников мира. Десятки 
.людей, взявшись за руки, 
образовали цепь вокруг зда
ния парламента. Многие 
приковали себя к окруж аю 
щей его ограде, держ а в ру
ках плакаты с надписями 
«Разоружение, а не гонка 
вооружений!», «Крылатые 
ракеты — вон с англий
ской земли!».

ф ГАВАНА. Как сообща
ет повстанческая радио
станция «Венсеремос», за 
последние два дня сальва
дорские партизаны, дейст
вующие в большинстве де
партаментов страны, прове
ли ряд успешных наступа
тельных операций против 
войск проамериканского ре
жима Дуарте. В ходе боев 
в департаментах Чалатенан- 
го, Санта-Анна и  Усулутан 
противник потерял десятки 
солдат и офицеров. Патри
оты захватили значительное 
количество оруж ия и бое
припасов.

ф ПХЕНЬЯН. Как сооб
щило кампучийское инфор
мационное агентство СПК, 
таиландские власти про
должают ‘ нагнетать напря
женность на таиландско- 
кампучийской границе. За 
период с  20 по 27 ноября 
самолеты таиландских ВВС 
17 раз вторгались в воздуш
ное пространство Кампучии 
на глубину до 10 км. В этот 
же период таиландские су
да многократно нарушали 
морскую границу республи
ки.

(ТАСС, 5 декабря).

П Л Е Н У М Ы  П А Р Т И Й Н Ы Х  к о м и т е т о в
В ПАРТИЙНОЙ организации 
республики продолжаются 
отчетно-выборные 
конференции, проходят 
пленумы вновь избранных 
партийных комитетов.

Состоялась ванекая районная 
партийная конференция.

Первый пленум вновь из
бранного райкома избрал пер
вым секретарем Ванского рай
кома Компартии Грузии Н. О. 
Андриадзе, вторым секрета
рем — Д. Г. Капатадзе, секре
тарем — М. М. Месхи.

*  *  *
Состоялась г у  р джаанская

районная партийная конферен
ция.

На первом пленуме вновь из. 
бранного райкома первым се
кретарем Гурджаанского рай
кома Компартии Грузии избран 
Д. Е. Саришвили, вторым се
кретарем — Г. У. Мачхашвн- 
ли, секретарем — Г. Г. Чуниа- 
швили.

*  *  *

Состоялась знаурская район
ная партийная конференция.

Первым секретарем Знаур- 
ского райкома Компартии Гру
зии первый пленум вновь из

бранного райкома избрал Г. И. 
Гагиева, вторым секретарем — 
М. С. Оснташвнли, секрета
рем — С. Г. Собаеву.

*  *  *

Состоялась кедская районная 
партийная конференция.

Первый пленум вновь из
бранного райкома избрал пер
вым слкретарем Кедского рай
кома Компартии Грузии М. А. 
Махарадзе, вторым секрета
рем _  И. Тебидзе, секрета
рем — Д. Р. Т}.?манидзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

В М В Д  Г Р У З И Н С К О Й  ССР
ЦК КП ГРУЗИИ дал принципиальную оценку серьезным 
недостаткам и грубым нарушениям социалистической 
законности, выявленным в деятельности исправительно. 
трудовых учреждений республики. Деятельность 
управления исправительно-трудовых учреждений я  его 
подразделений ва местах рассмотрена на заседания 
коллегия МВД республики.

Коллегия потребовала от на
чальников подразделений ра
дикально перест р о и т ь  ра
боту, навести должный поря
док, укрепить социалистиче
скую законность на подведом
ственных участках.

Руководству УИТУ предло
жено разработать и в ближай
шее время осуществить дейст
венные меры по коренному 
улучшению оперативно -  слу
жебной деятельности и укреп
лению дисциплины в системе.

На заседании коллегии был

рассмотрен такж е недостойный 
поступок, совершенный заме
стителем начальника Гегечкор- 
ского райотдела внутренних 
дел капитан*»* милиции А. Ьа- 
рамия и оперуполномоченным 
БХСС того ж е Ю ВД старшим 
лейтенантом милиции Т. Ру- 
хая. Они при исполнении слу
жебных обязанностей напи
лись в цхалтубском ресторане 
«Интурист», вели себя там вы
зывающе, чем опорочили честь 
работников милиции. Коллегия 
особо подчеркнула, что А. Ба-

рамия и Т. Рухая полностью 
игнорировали то обстоятельст
во, что, как работники право
охранительных органов, они 
прежде всего обязаны забо
титься о неукоснительном вы
полнении постановлений пар
тии и правительства о борь
бе с  пьянством и алкоголиз
мом.

За недостойный работника 
милиции поступок А. Барамия 
и Т. Рухая уволены из органов 
внутренних дел. Наказан так
же начальник Гегечкорского 
Ю ВД А. Кварацхелия, ие дав
ший принципиальной оценки 
безобразному поведению под
чиненных. Он предупрежден 
о неполном служебном соот
ветствии.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Н И К Т О  НЕ ЗАБЫ Т, Н И Ч ТО  НЕ ЗАБЫ ТО

« Ж Е Л Е З Н Ы Е  С О Л Д А Т Ы »
НЕ ВЗЯТЫМИ с боем населенными пунктами во время 
Великой Отечественной измеряли военные железнодорожники 
пройденный путь, а  восстановленными, построенными 
стальными магистралями, возведенными мостами. Сколько 
пх было — больших в  малых, понтонных, деревянных, 
стальных!

Помнится, летом 1942 года 
наш железнодорожный баталь
он прибыл в  город Сталин
град. На правом берегу Волги 
единственной уцелевшей ж е 
лезной дорогой была однопутка 
Сталинград—Поварило.

Приказом команду ю щ е г о  
Сталинградским фронтом 27-я 
железнодорожная бригада, в 
том числе и батальон, где я 
находился на должности ко
мандира мостового взвода, обе
спечивала непрерывное движ е
ние поездов к  фронту от стан
ции Поворино.

...Р а зъ езд  Раковка С талинград
ской ж елезной дороги. Ф аш истам 
удалось разбом бить три  стоящ их 
рядом  аш елона. И з них одни был 
наливной — цистерны с  горючим, 
д в а  других — с  боеприпасами. 
Разруш ение бы ло огромным. На 
месте ж елезн одорож н ы х путей 

бы ли гром адны е воронки, вагоны 
вы брош ены взрывной волной на 
расстояние д о  вОО метров. Вокруг 
всего р а зъ езд а  зем ля бы ла усы па
н а  невзорвавш имися м внам н  и 
снарядам и.

Восстановить быстро, даж е 
один путь, недоукомплектован
ным взводом было невозмож
но. Эго хе.р/.шо понимал от
ветственный за восстановление 
разъеэле. Раковка старшина 
Шалва Микеладзе. Но помог 
комиссар И. Хахуба, с кото

рым комвзвода детально осмо
трел разрушения.

Ночью по тревоге прибыла 
на разъезд усиленная рота, и 
в течение считанных часов 
земляное полотно было отсы
пано и восстановлен один 
путь. На Сталинградский фронт 
вновь стали прибывать воин
ские эшелоны.

...Станция Липки Сталин
градской ж елезной дороги. 
При очередном налете был по
дожжен состав с горючим. За
пылали шпалы, пропитанные 
креозотом. Вокруг слышны 
взрывы. Казалось, никто не 
сможет - пробиться в этот 
сплошной огненный кромеш
ный ад. И все ж е  нашлись 
смельчаки во главе с Шалвой 
Микеладзе. Обжигая руки, 
сбивая пламя на вспыхиваю
щей одежде, они отцепили ци
стерны от горящего состава и 
откатили их в безопасное ме
сто.

...Август 1942 года. Немецкие 
захватчики завладели Донбас
сом, железные дороги центра 
страны лишились своей уголь
ной базы. Топливо завозили из 
Карахаеды, Кузнецка, фаши
сты рвались и к  нефтеносным

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ-

РОДИНА-ОСНОВА
С Ч А С Т Ь Я

ГРУЗИНСКОМУ названию романа Гиви Карбелашвили 
«Гатангулнн» автор-переводчик в русском варианте нашел 
удачный эквивалент — «Без Родины счастья нет», 
определяющий лейтмотив романа: Родина — основа 
счастья, а  потерявший ее  человек теряет самого себя.

Действительно, роман вы
пущенный московским изда
тельством «Советский писа
тель», касается актуальной и 
благородной темы — советско
го патриотизма, без которого 
жизнь любого человека, сына 
нашей великой Родины, может 
превратиться лишь в убогое 
существование. Более того, она 
как бы аккумулирует в себе 
общечеловеческие социальные, 
классовые и моральные про
блемы, дает возможность пи
сателю исследовать трагиче
скую судьбу тех, кто в  разное 
время, по разным обстоятель
ствам оказался на чужбине. 
Это—и  гражданское предупреж
дение некоторым, которые под 
влиянием разных враждебных 
нам голосов, вроде «Свободы», 
сквозь разовые очки смотрят 
на западный «рай» с его по
гремушками, на/чинен н ы м  и 
сионизмом и  антисоветизмом. 
Автор убедительно показыва
ет читателю, что оторванность 
человека от Родины приносит 
ему душевную пустоту, ка
лечит его ж изнь и унижает 
человеческие достоинство.

Устами своего главного ге
роя Аслана Диасами^эе пи
сатель напоминает о тех об
щечеловеческих истинах, в ко
торые читатель верит как в 
родительскую заповедь: «Пусть 
знают все, что искать челове
ческое достоинство и чистоту 
за  пределами » родной земли 
все равно, что толочь воду в 
ступе».

В грузинской литературе зта 
тем а бы ла затронута в 20-х  и 30-х 
годах классикам и  советской про
зы  К. Г ам сахурдиа в  произведе
ниях «У лыбка Д иониса», «По
хищ ение луны », М. Д ж авахи ш ви - 
ли «Зов зем ли », «Ч аш ка», 
Н , Л орткипанидэе «М олитва по 

радио» , «С ердце». О днако сегод- 
на атой теме уделяется сравни
тельно мало внимания в советской 
прозе. М еж ду тем  п артия и п ра
вительство, основы ваясь н а  гу
манных ленинских принципах, не
безучастны  к судьбе наш их со
отечественников эа  рубеж ом  — 
создано Всесоюзное общ ество 
«Родина» с  соответствую щ ими рес
публиканскими общ ествами и пе
чатны ми органам и. Г. К арбела
швили в течение более 14 лет  ва 
ляется главны м  редактором  га зе 
ты  «Самш обло» («Р одина» — ор
ган  Грузинского общ ества по 
культурным сваэям  с  соотечествен
никами эа  рубеж ом ). Но он го
р аздо  раньш е, ещ е в 60-е гдды, 
взялся за  ату  тему, создав  инте
ресные рассказы  «Горсть земли» и 
«О ткуда куда?!» .

Образ главного героя рома
на «Без Р о д и н ы  счастья 
нет» — Аслана Диаса мидзе,
от имени которого ведется по
вествование, является как  бы 
объединяющим художествен
ным образом, отражающим 
внутренний мир ото р в  а н-
ных от Родины людей, их му
чительно обостренную .любовь 
к  Родине

В авторском предисловии 
Гиви Карбелашвили ‘ пишет: 
«Нужно ли нам рассказывать 
Р переживаниях и страданиях

людей, по тем или другим 
причинам оказавшихся на 
чужбине? Н а этот вопрос в 
романе дается ясный ответ: 
да, мы не можем оставаться 
безразличными к  людям, ко
торые в пору тяжелых испы
таний Отечественной войны 
были вместе с  нами, кото
рые искренне любят нашу От
чизну». И далее: «...автор, 
побывавший во многих стра
нах мира и знающий цену 
каждой минуте, часу и дню, 
проведенным вне дома, ста
рается по мере возможности 
раскрыть огромную силу при
тяжения Родины, которая по
стоянно волнует душ у чело
века и  патриота, зараж ая его 
страшной, но единственно 
благородной болезнью, назва
ние которой — ностальгия».

Роман читается с интересом 
от начала до конца, он н а
сыщен многими познаватель
ными отступлениями, которые 
придают ему весомость. Сю
ж ет романа многоплановый. 
Его пафос подчинен раскры
тию плавной цели — перево- 
плейцению, трансформ а ц и и 
внутреннего мира, психологии, 
социальной позиции героев, в 
результате чего они расста
ются со своим обывательским 
мировоззрением и активно 
включаются в самоотвержен
ную борьбу против вандалов 
XX века — фашистов.

Автор верен своим интернацио
налистическим и граж данственны м 
позициям . Он н ар яд у  с  грузинами 
с любовью вы рисовы вает образы 
русских, армян, итальянцев, евре
ев, французов, турок, немецких 
детей. Особенно колоритен один 
из ведущ их героев ром ана «дядя 
В аня». '  ,

Хочется обратить внимание 
на язык писателя. Об автор
ском переводе произведения 
на русский язык В. Гончаров 
справедливо пишет в «Лите
ратурной газете»: «Язык ро
мана скуп, такое ощущение, 
что автор, строго следуя ху
дожественной логике, наме
ренно избегает . каких-либо 
изысков... И тем не менее до
статочно скромными средст
вами — устами Аслана Диа
са мидзе — удается нарисовать 
галлерею по-настоящему ж и
вых, запоминающихся персо
нажей, таких, например, как 
учитель Илья, Ж аннета, рус
ский офицер «дядя Ваня» или 
обаятельный боец партизан
ского отряда Кола Та.рхни- 
швили».

Роман «Без Родины счастья 
нет» ж дет большая читатель
ская жизнь, и он не останется 
незамеченным в нашей боль
шой многонациональной ли
тературе. Об этом уж е свиде
тельствуют рецензии в «Ком
сомольской правде», «Лите
ратурной газете», «Голосе Ро
дины» и письма читателей.

Серги ЧИЛАЯ.

районам юга: к  Грозному, 
Майкопу, Баку.

В это время решено было 
ввести в строй железнодорож
ную линию Кизляр—Астрахань, 
чтобы ускорить доставку горю
чего на Сталинградский фронт. 
На эту важную и арочную 
стройку была передислоциро
вана 47-я железнодорожная 
бригада, которой командовал 
полковник В. М. Галынин.

Руководить всем строитель
ством и организовать перевоз
ку горючего через Волгу Со
ветское правительство поручи
ло заместителю наркома путей 
сообщения Илье Давидовичу 
Гоциридзе.

Ш таб И. Д . Гоциридзе разм е
стился в Астрахани. Переправу 
строил 30-й отдельный мостовой 
железнодорож ный батальон  под 
командованием майора Н. А. Пе
рова и  2-Л мостоотряд майораи. ю. Баренбойма. Д ля  усиления 
работ бы ли прикомандированы 
ещ е мостовые роты 5-го и 29-го ба
тальонов.

Первоначально был запроек
тирован мост через Волгу. Од
нако начавшиеся работы при
шлось приостановить, так как 
резко изменилась боевая об
становка и времени на стро
ительство капитального моста 
уж е не оставалось. Кроме то
го, заводы, изготавливающие 
металлические прол е  т н ы е 
строения, оказались в тылу 
врага. Поэтому и было при
нято решение построить на
плавной мост на парусах. Но 
в наличии их было мало. И

тогда автор проекта перепра
вы инженер-майор Я. А. Ви
ленкин предложи.! смелое р е 
шение: поставить баржи не 
поперек продольной оси пере
правы, а  вдоль ее, одну бар
ж у вслед за другой. В нашей 
стране такой вариант в ин
женерной практике был при
менён впервые.

На забивке свай особо от
личилась копровая команда 
воентехника I ранга В. Д. 
Мчедлшпвили, в четыре раза 
превышавшая норму.

Минуло только 10 суток 
после начала строительства, как 
паромная переправа была го
това, и пошли по ней эшелоны. 
Танковые армии под Сталин
градом стали регулярно полу
чать горючее.

Фашистские самолеты часто 
КЬмбкли (переправу. Коман
диры взводов В. Д. Мчедли- 
швили, В. А. Роснин не' раз 
под вражеским огнем, прези
рая смерть, со своими солда
тами строили, восстанавливали 
и эксплуатировали переправу.

...Советские войска, сокру
шая оборону врага, шли на 
Запад. Форсировали Дон, Се
верский Донец, Днепр, Днестр, 
Прут, Тису, реки на террито
рии Румынии, Венгрии, Чехо
словакии. И как радостно было, 
когда по нашим мостам мча
лись, гремя на стыках, эшело
ны на Запад.

После окончания Великой

Отечественной войны ж елез
нодорожные войска капиталь
но восстанавливали железные 
дороги и строили новые на 
Урале, в Сибири, Забайкалье 
и на Дальнем Востоке. Здесь 
отличились главный инженер 
железнодорожной бригады под
полковник Валерий Квахадзе, 
плотник мостового батальона 
рядовой Валико Бахтидзе.

Особым уважением на стро
ительстве железнодорожной 
линии в Донбассе пользовался 
капитан Зураб Тушашвили.

Он прошел путь от рядового 
до капитана. Рога под его ко
мандованием успешно выпол
няла работы по укладке, бал
ластировке и отделке пути.

...И теперь наш железно
дорожный батальон находится 
на переднем крае. В составе 
железнодорожных войск сол
даты возводят мосты на са
мом тяжелом восточном уча
стке БАМа.

«Железными солдатами» на
зывают воинов-железнодорож- 
ников на БАМе. Но, пожалуй, 
больше всего соответствовало 
это имя бойцам железнодо
рожных войск в огненные го
ды Великой Отечественной 
войны. Мы не можем ничего 
забыть. Ничего и никогда. К 
этому нас обязывает сынов
ний патриотичеокий долг.

Илья ХАЙС, 
подполковник - инженер в 
отставке.

Ф О Т О И Н Ф О Р М А Ц И Я

С П О Р Т
НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ «ЗАРЯ ВОСТОКА»

В Ы С Т У П И М  Л У Ч Ш Е
НА ДНЯХ в нашей редакции состоялось 
совещание организационного комитета 
по проведению традиционного международно
го турнира по гандболу среди мужских 
команд на приз газеты «Заря Востока».

В нем участвовали руково
дители нашей редакции, рес
публиканского Спорткомите
та, Федерации гандбола Гру
зии, исполкома Тбилисского го
родского Совета наро д  н ы  х 
депутатов и Дворца спор
та, а  такж е работники рай
онных исполнительных коми
тетов и  другие. Они рассказа
ли о том, что к турниру все 
готово. На совещании были оп
ределены шефы, которые будут 
вести работу с командами, уча
ствующими в состязании. Кста
ти, Калининский район являет, 
ся шефом сборной СССР, Ок
тябрь с к  и й — Чехословакии, 
Перво м а й с к и й  — Венгрии, 
Глданский — Польши и Киров
ский — Грузии.

Затем здесь выступил стар
ший тренер сборной нашей 
республики, заслуженный тре
нер СССР Гарри Мачавариа- 
ни, который рассказал о под
готовке команды к этому тур
ниру. Он сказал о том, что 
соревнование на приз газеты 
«Заря Востока» всегда считал 
одним из самых ответствен
ных, а  гандболисты Грузии 
выступали- в нем с полной от
дачей.

—Сейчас наша сборная,—ска
зал затем Г. Мачавариани, — 
существенно обновилась. Из

команды ушли Долидзе, Нав- 
розашвили, Леван Абесадзе и 
другие. Из ветеранов остались 
Ампилогов, Табидэе, Комахи- 
дзе и Барамидзе. Вместе с ни
ми выступят перспективные 
молодые спортсмены, а также 
приглашенные в наш коллек
тив двое новых, но уж е из
вестных гандболистов. Это 
минчанин Владимир Михута, 
рост которого 2 метра 02 см, 
и Андрей Галкин‘из Челябин
ской команды «Полет». Кро
ме того, сейчас на посту вто
рого тренера работает привле
ченный из Москвы уроженец 
Тбилиси заслуженный тре
нер СССР Альберт Гассиев.

Все эти меры позволили нам 
качественнее, лучше прово
дить тренировки, существен
но повысить нагрузки. Это 
сказалось. В прошедшем туре 
чемпионата СССР наша коман
да набрала четыре очка. В 
дальнейшем мы будем играть 
еще лучше. Очередной тур 
чемпионата СССР стартует 

‘20 декабря в Каунасе. На
деемся, что участие в тради
ционном между н а р о д н о м  
турнире на приз газеты «За
ря Востока» позволит нам по
дойти к чемпионату в хоро
шей спортивной форме.

ФИНАЛИСТЫ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ

На сцене Сухумского государственного грузинского драматического театра имени 
Константина Гамсахурдиа состоялась премьера: известный словацкий режиссер Карол 
С питак но став ил пьесу своего соотечественника Игора Русняка «Доброй ночи, лисы!».

Н а  с н и м к е :  сцена из спектакля (справа налево): Густо — артист Н. Перцули- 
ани, Карол — заслуженный артист Абхазской АССР Д. Джаиани, Яна — артистка 
М. Соломония.

Фото И. Чохонелидзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

В Мельбурне проведен пов
торный матч футбольных сбор
ных Австралии и Шотландии 
за право в . будущем году вы
ступать в финале первенства 
мира, которое состоится на 
стадионах Мексики. Встреча 
завершилась вничью — 0 : 0 .  В 
первой игре победу одержали 
футболисты Шотландии — 2 : 0 .  
Таким образом, эта команда 
стала 24-м финалистам.

Итак, определились все 24 
сборные, которые выступят в 
финальной стадии чемпионата 
мира. В нее вошли команды 
Мексики, Италии, Бразилии,

Испании, Венгрии, ФРГ, Арген
тины, Португалии, Канады, 
Полыни, Уругвая, СССР, Бол
гарии, Англии, Алжира, фран-. 
ции, Дании, Марокко, Северной 
Ирландии, Бельгии, Южной 
Кореи, Парагвая, Ирака и Шот
ландии.

В Москве проведен очеред
ной матч переходного турнира 
четырех футбольных команд. 
Встречались «Нефтчи» и  «Дау
гава». Победу с крупным сче
том — 3 : 0  одержали бакинцы. 
Голы забили Юдин, Вахаб-заде 
и Джавадов. Рижане не ис
пользовали 11-метровый удар-

МАТЧ-РЕВАНШ  СОСТОИТСЯ
Экс-чемпион мира по шах

матам Анатолий Карпов ре
шил воспользоваться предо
ставленным ему М еждународ
ной шахматной федерацией 
(ФИДЕ) правом на матч-ре
ванш с чемпионом мира Гар
ри Каспаровым. Он сообщил 
об этом 5 декабря в письме 
в Международную шахматную 
федерацию (ФИДЕ).

«Настоящим уведомляю, —

говорится в письме, — что же-, 
лаю воспользоваться своим 
правом на матч-реванш с чем
пионом мира, предоставлен
ным мне правилами матча 1985 
года, утвержденными конгрес
сом ФИДЕ в Граце (Австрия)».

Как известно, сроки матча- 
реванша уж е были названы 
ФИДЕ: 10 февраля — 21 апре
ля будущего года.

(ТАСС).

О БЗО Р П И С ЕМ

С Н О В А  О ПРОБЛЕМЕ С Д А Ч И
24 ОКТЯБРЯ в  «Заре Востока» была опубликована статья 
«Копейка сдачи», в которой на обсуждение читателей 
выносилось предложение об округлении цен на фасованные 
продовольственные товары. Вопрос этот по заданию комиссии 
по укреплению государственной дисциплины и координации 
борьбы с негативными явлениями в сфере обслуживания, 
действующей при ЦК Компартии Грузии, в настоящее время 
изучается специалистами как  один из путей борьбы с 
обсчетом покупателей.
Публикация вызвала большой читательский резонанс. 
Предлагаем обзор откликов, поступивших в редакцию.

Начать этот обзор хочется 
выдержкой из письма пенсио
нерки М. Джинчарадзе из Тби
лиси. Вот что она пишэт: «Я 
•вдова инвалида Великой Оте
чественной войны, ж иву вместе 
с внучкой . девятиклассницей. 
Стараясь, чтобы девочка рос
ла здоровой и честной, я  тща
тельно рассчитываю наш с 
ней скромный бюджет. Я под
считала, что из-за того, что в 
магазинах, на почте, в сберкас
се при внесении платы за  ком
мунальные услуги, в других 
местах, где приходится распла
чиваться, далеко не всегда 
точно дают сдачу, в месяц не 
досчитываюсь от трех до пя
ти рублей. Чтобы иметь мед
ные монеты в кармане, я еже
дневно по утрам специально 
спускаюсь в метро «Делиси», 
где меняю рубль на пятаки. 
Но трех-, двух- и однокопе
ечных монет взять неоткуда, 
а именно их мы чаще всего 
недополучаем в магазинах. Про
блема медной мелочи не та
кая уж  мелкая, какой может 
показаться на беглый взгляд. 
Предлагаю организовать в 
сберкассах размен рублевых 
купюр на заранее укомплек
тованные в основном из мед
ных денег наборы. Тогда медь, 
наконец, появится в обраще
нии, и покупатель уж е не будет 
зависеть от продавца, который 
нередко ему чеканит в ответ 
ка требование дать сдачу спол
на: «У меня нет мелочи, са

ми давайте деньги под рас
чет...»

Ж итель г .  П о т е , ветеран 
войны и труда П етр Дмитри
евич Пак копию своего пись
ма направил и в Минторг Гру
зинской ССР. Горячо, поддер
живая предложение округ
лить цены на те продо
вольственные товары, которые 
продаются в расфасованном 
виде, автор письма приводит 
любопытный пример система
тического — хочу подчеркнуть 
это слово — недополучения 
сдачи. П. Пак пишет: «Ежеднев
но я покупаю в киоске «Союз
печати» «Зарю Востока». Не 
всегда есть с собой трехкопе
ечная монета, чаще даю пятак, 
а  сдачу не получаю — «дву
шек» нет. Интересно, куда ж е 
они все подевались?..»

Член КПСС с 1939 года, ве
теран труда Г. Гудадзе из 
Ткварчели, также приветствуя 
предложение об округлении 
цен на те продовольственные 
товары, на которые это воз
можно, с горечью пишет: 
«Ведь не секрет, что по
рой, когда покупатель тре
бует полагаемую ему сдачу, 
он в ответ слышит издевку или 
оскорбление. Вот многие и ре
шили молчаливо сносить об
счеты, полагая, что сбережен
ные нервы стоят трех-пяти, а 
то и более недоданных копе
ек».

Автор этого письма приводит 
интересный пример. Он пи
шет, что когда ранее находил

ся в Иркутске, то в одном из 
номеров «Восточно-Сибирской 
правды» увидел страницу роз
ничных цен на продовольствен
ные и промышленные товары. 
«Я поинтересовался у  сотруд
ника этой газеты, — пишет 
Г. Гудадзе, — с какой целью 
это делается?». «Чтобы читате
ли лучше знали цены на то
вары и при необходимости 
контролиров а  л и работников 
торговли», — был ответ. И 
далее автор письма про
должает: «Думаю, было бы
неплохо перенять этот опыт. 
А то мы как-то уж  ста
ли забывать государственные 
Ц е н ы  на иные товары и услу
ги. К примеру, не имея руб
ля в кармане, вряд ли кто из 
мужчин рискнет зайти в  па
рикмахерскую. А  я вот не
давно в Сочи постригся и по
брился за 65 копеек. Причем 
сдачу кассир дала без всяких 
напоминаний...»

Справедливости ради надо 
отметить, что не во всех пись
мах-откликах, вызванных стать
ей «Копейка сдачи», содержит
ся одобрение предложения об 
округлении цен. Вот, напри
мер,* наша читательница из 
Тбилиси С. Зюзина прямо пи
шет: «Идти на округление 
цен — значит идти по пути 
наименьшего сопротивления. 
Это равносильно признанию 
того, что мы не в состоянии 
заставить иных работников 
сферы обслуживания, причем 
отнюдь не только торговли, с 
точностью до копейки давать 
сдачу».

Инвалод Великой Отечест
венной войны, тбилисец Дми
трий Дмитриевич Тингаев, 
признавая актуальность затро
нутой газетой темы, пишет: 
«Сколько мне приходится по
купать молочные продукты, и 
я не припомню еще случая, 
чтобы мне с  точностьво до ко
пейки дали сдачу. А  попро
буй, потребуй ее, так  такое

услышишь в ответ, что не рад 
будешь... Пожалуйста, сделай
те доброе дело — по возмож
ности округлите цены на са
мые необходимые продукты, те, 
что наиболее часто покупаем».

Короткое письмо без под
писи: «В трамвае и троллейбу
се мы, как и в автобусе, опу
скаем в  кассу пятаки за неи
мением более мелкой монеты. 
Пустые бутылки нигде не 
сдат ь , если материально не 
«заинтересуешь» приемщика 
стеклотары...».

Инженер-экономист из Тби
лиси, подписавшаяся инициа
лами О. К., считает, что округ
ление цен ничего не даст. Она 
пишет: «Есть мороженое с со
вершенно «круглой» ценой — 
20 копеек. Так вот, его неко
торые продавцы продают по 
25 копеек. Подобных примеров 
можно привести, к  сож але
нию, немало. Например, в Зуг- 
диди, Хашури, других горо
дах республики, где прихо
дилось бывать в командиров
ках, я  встречалась с таким, со
вершенно диким явлением, 
к о г д а  один и тот ж е 
товар, например, чай, кофе, 
нитки одного артикула и пр., 
продавался в  разных магази
нах по разным ценам. Так что 
не округлять их надо, а наво
дить строгий порядок в тор
говле. Если бы меня спросили, 
как это сделать, я бы ответи
ла: за каждую копейку недо
данной сдачи, за каждые 10 
граммов недовеса лишать че
ловека права работать в тор
говле. Строго? М ожет быть. 
Но, уверена, тогда бы пробле
ма сдачи была бы снята с по
вестки дня».

«Организовать в Тбилиси не
сколько пунктов по размену 
денег на медные монеты» — 
такое предложение вносит чи
татель И. Толмачев. «В обяза
тельном порядке выдавать 10 
процентов заработной платы 
медью» — предлагает кутаи

сец М. Самхарадзе. «Нужно 
как-то потребовать от касси
ров, чтобы они давали не сна
чала чек, а потом, помедлив, 
сдачу, а, как полагается, все 
одновременно или ж е снача
ла сдачу, а потом чек». Такое 
предложение содержится в 
письме жительницы Рустави 
Тасо Квирквелия. «Округлени
ем цен на некоторые продук
ты мы решим проблему лишь 
частично. А как быть с недо
даваемой сдачей в парикмахер
ских, столовых, такси и др. 
местах»?—спрашивает наш су
хумский читатель В. Тарба. 
«Главное — дружно взяться 
за решение проблемы. Давай
те для начала округлим цены 
хотя бы на некоторые про
довольственные товары. А  там 
перейдем и  к другому этапу 
борьбы за качество обслужи
вания» — так считает наша 
читательница из Зугдиди Вера 
Петрова.

Разные мнения высказывают 
наши читатели. Разнится и тон 
их писем: от самого катего
ричного, равно как и выво
ды и предложения, сделанные 
этим тонам, до мягко -терпели
вого, обусловленного желани
ем найти оптимальное реше
ние вопроса. Информируем чи
тателей, что проведенный по 
заданию комиссии при ЦК Ком
партии Грузии анализ наличия 
запасов разменной монеты, о со. 
бенно бронзовой, показал, что 
за последнее время ее остатки 
в учреждениях Госбанка зна
чительно увеличились. Приня
ты радикальные меры по вве
дению в оборот мелкой моне
ты — как путем выдачи ее 
гражданам во время получе
ния ими заработной платы и 
пенсий, так и  путем насыще
ния ею сферы обслуживания.

Ирина ИНОВЕЛИ.

Зам. редактора
Г. ПАЦУРИЯ.

К А К  У Д Е РЖ А Т Ь ТЕПЛО 
В КОМ НАТЕ?

Это совсем не трудно, 
если рам ы  заклеены  спе
циальной лентой.

Т ак ая  лен та  продается 
в УНИВЕРМ АГАХ:

ЦУМ — ул. М ардж ани
ш вили, 7.

«Тбилиси» — пр. Р уста
вели , 2/4,

«Глдани-1» и «Глдани- 
2» — Г лданский торговый 
центр,

«ТЭВЗ» — т о р г о в ы й  
центр пос. ТЭВЗ, 

«М осква» — М осковский 
проспект, 39-а,

«Детский мир» — ул. 
О рдж оникидзе, 93 (пл. 
В окзальная),

и М АГАЗИНАХ:
№  18 — ул. Ш уам та, 3, 
№  23 — пр. Ч авчавадзе, 

19,
№  30 — В азисубани, 10 

корп.,
№  94 — пр. П леханова, 

83,
№  146 — Р уста  в  с к  о е 

шоссе, 30.
Грузинское рекламное 

агентство.

К А ЧИ НСКОЕ 
ВЫ СШ ЕЕ ВОЕННОЕ 

АВИАЦИОННОЕ 
ОРДЕНА ЛЕН ИН А  

КРАСН ОЗН АМ ЕН НО Е 
УЧИ ЛИ Щ Е Л ЕТЧИ КО В 

ИМ ЕНИ 
А. Ф . М ЯСНИКОВА

О БЪ Я В Л Я Е Т

П РИ ЕМ  В 1986 ГОДУ

У чилищ е готовит оф и 
церов В оенно-В оздуш ны х 
С ил Советской Армий. 
Окончи в  ш  и м  училищ е 
присваиваетс я  воинское 
звание Л ЕЙ ТЕН А Н Т и 
к вал и ф и к ац и я  ЛЕТЧИ К- 
И Н Ж Е Н Е Р с вы дачей  н а 
грудного зн ак а  и  дипло
м а общ есоюзного образ
ца.

С рок обучения ■— 4 года.
В  училищ е приним аю т

ся прапорщ ики, мичм аны , 
военнослуж ащ ие сверх
срочной служ бы  и военно
обязанны е, отслуж ивш ие 
срочную  служ бу, не стар
ш е 23-х лет, военнослу
ж ащ и е срочной служ бы  и 
граж д анская  молодежь^ с 
законченны м  средним об
разованием  в  возрасте не 
старш е 21 года, годные по 
состоянию  здоровья к  лет
ной службе.

В ступительны е экзам е
ны  проводятся с 1 ию ля 
по предметам : м атем ати
ка  (устно), ф и зи к а  (уст
но), история СССР (уст^ I

пгите- *нб), русский я зы к  и лите 
ратура (сочинение).

П орядок поступления: 
военнослуж ащ ие подаю т 
рапорт по ком анде до 1 
м ая , гр аж д ан ск ая  моло
деж ь подает заявлен ие 
д л я  поступления в  учи ли 
щ е через военком аты  по 
месту ж и тельства  до 1 
ию ня. В ы езд кандидатов 
производится по вы зову 
учи ли щ а через военком а
ты  и ком андиров частей.

К андидаты , прош едш ие 
по конкурсу, зачисляю тся  
курсантам и  и считаю тся 
н а  действительной служ 
бе. К урсантам  ежегодно 
предоставляю тся двухн е
дельны е к ан и кулы  в  зи м 
нее врем я  и м есячны й от
пуск с бесплатны м проез
дом по окончании учебно
го года.

Адрес училищ а: 400010, 
гор. Волгоград-10, К ачин- 
ское авиаучилш це.

КРАСКИ МАСЛЯНЫЕ, 
ГОТОВЫЕ 

К ПРИМЕНЕНИЮ.

КРАСКИ МАСЛЯНЫЕ, го
товые к  применению пред
назначаются в основном для 
наружных и внутренн и х 
отделочных работ (за ис
ключением окраски полов) 
и для окраски металличе
ских и деревянных изделий.

Выпускаются различных 
м а р о к :  МА-25, МА-22,
МА-15, БЕЛИЛА ТИТАНО
ВЫЕ и др.

Поверхность предв а р и- 
тельно очищается, пер е д 
окраской она должна быть 
сухой. Окраску можно про
изводить кистью или вали
ком в 2—3 слоя. Время вы
сыхания при 18—22 граду
сах С—24 часа. При загу
стении краска разбавляется 
до малярной консистенции 
скипидаром или разбавите
лем для масляных лаков и 
эмалей. Расход белил 130 
граммов на 1 кв. метр при 
2-слойном покрытии {фа
ски — 150—180 граммов.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на б декабря

19.15 — «С одруж ество». 19.45 — 
С егодня в мире. 20.00 — М ульт
ф ильм . 20.20 — П рограм м а нашей
ж изни. О бсуж даем  проекты ЦК 
КПСС. 20.40 — Художественный

МОСКВА
ПО п е р в о й  п р о г р а м м е .

9.00 — Время. 9.35 — Веселые стер 
ты. 10.20 — «К артина». Х удож ест
венный телеф ильм. Э-я серия. 
11.45 — Ф ильм-концерт «У краин
ский веночек». 15.50 — «Д алекое— 
б л и з к о е » Д о к у м е н т а л ь н ы е  ф иль
мы. 10.40 — Русская речь. 17.10 — 
Выступают сам одеятельны е коллек
тивы Хабаровского крак. 17.30 — 
«П оиск». О работе студентов Р и ж 
ского института инж енеров гр аж 
данской авиации  по восствновле- 
ийю яррвых отечественных сам оле
тов. 14 50 -  Герои А. Г айд ара  на 
варане «С удьба б арабан щ и ка» .

телеф ильм  «К арти на» . 3-я серия.
22.00 — Время. 22.35 — Вечерние 
мелодии. 23.25 — Сегодня в мире. 
23.40 — М еж дународны й турнир 
по фигурному катанию . Парное ка
тание. П роизвольная программа.

во». П о произведениям В. Пано
вой. 15.30 — Ш кольникам — о хле
бе. 19.20 — Д окументальный фильм 
«И грали мальчиш ки а  войну...».
19.30 — Ш ахматная ш кола. 20.00 — 
Чемпионат СССР по борьбе самбо.
20.30 — «Движение без опасности».
21.15 — Реклама. 21.20 — Г. Бер
лиоз — увертюра «Римский карна
вал» . Исполняет Будапеш тский

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — «П рироды  д а р  бесценный». 
Д окум ентальны й телефильм. 9.35,
10.35 — М. Ю. Л ермонтов. «Боро
дино» 4-й класс. 10.05, 14.00 — 
Английский язы к. 11.05 — Геогра
фия. Африка. 11.35, 12.40 -  Исто
рия. 7-й класс. 12.05 — Ш кольни
кам  о физиологии и гигиене. 13.10— 
Природоведение. 4-й класс. 13.30 — 
М Е. Салтыков-Щ едрин. Сказки. 
9-й класс. 1^.30 — «Военное детст

фестивальный оркестр. 21.30 — 
М еждународный турнир по гандбо
лу. Мужчины. Сборная СССР — 
сборная Венгрии. 22.00 — Время.
22.35 — «Лето рядового Д ед ова» . 
Художественный телефильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

9.00 — Время. 9.30 — Программа 
телепередач. 9.40— М оамбе. 10.10— 
Художественный фильм «Незваный

ДРУГ». 11.35 — Научно-популярный 
фильм «Д иво Волынского леса» . 
11.55 — Короткометражный худо
ж ественны й фильм «Ж или-бы- 
лн ...» . 12.40 — Советский образ
ж изни. Д окум ентальны й теле
фильм «Будни исполком а». 13.00— 
Телекурс. Ф изика. 13.30 — Инфор
мационный выпуск. 13.45 — Фильм- 
спектакль «Светит д а  не греет».
10.00 — П рограм м а вечерних пе
редач. 10.05 — Информационный 
выпуск (н а русском язы ке). 10.15— 
Изучим французский язык. 10.45 — 
На экранах тбилисских кинотеат
ров. 10.55 — Киножурнал «Н аука 
и техника». 17.05 — Грузинский 
докум ентальны й телеф ильм  «П ш а- 
ви». 17.30 — П рограмма м ульт
фильмов. 18.00 — Д л я  школьников. 
Концерт. 18.30—О бъявления. 18.35— 
Н австречу XXVII съ езд у  КПСС. 
Опыт друзей. Программа А зербай
дж анского ТВ. 19.10 — Д л я  моло

деж и. Светофор. 19.25 — Н австре
чу XXVII съезду КПСС. О бсуж да
ем проекты ЦК КПСС. 19.45 — Се
годня в мире (М ). 20.00 — М оамбе.
20.35 — Беседы об археологии (а р 
хеологические раскопки в Пицун
де). 21.10 — П ередача «М арш ал 
Геловани». 22.30 — Грузинское п а
роходство на голубых дорогах.
22.00 — Время. 22.45 — Концерт.
23.15 — М еждународный турнир по 
гандболу на приз газеты  «Заря 
Востока». Сборная Грузии — сбор
н ая  Польши.

ПОГОДА
на 7 и 8 декабря

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
10.35 — Советский образ жизни. 
Д окументальны й телефильм «Сло
во имеет Радкевич». 17.10 — Ху
дожественный телефильм «Во всем 
виновата Залин а». 18.25 — Д ля 
школьников. Ф изика.

В ЗА П АДНОЙ ГРУ ЗИ И  о ж и д а
ется переменная облачность, пре
имущ ественно без осадкоб, ветер 
восточный, 9—14, м естам а  15—20 
метров в секунду. Температура в 
н и з м е н н ы х  районах: ночью
+  2 4-7  градусов, днем  4 .7  4-12 
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 0 —5 градусов, днем 4-1  
4-0  градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью —О —И гра
дусов, днем 0 —5 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  пе
ременная облачность, местами снег 
и туман, ветер слабый. Темпера
тура на р а в н и н а х :  ночью —1 
—0 градусов, днем 4 .2  4-7  граду
сов. В г о р н ы х  районах: ночью

—5 —10 градусов, днем  —3 4 -2  гра
дуса. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью —10 —15 градусов, 
днем —2 —7 градусов.

В ТБИ Л И С И  0 декабря  — пере
менная облачность, без осадков, 
ветер северо-западны й, 9—14 мет
ров в секунду, на окраинах горо

д а  17—22 метра в секунду. Тем
пературу воздуха 4 -4  4 -0  граду
сов.

Ответственный секретарь 93-17-06 
Секретариат 96-18-02

*  *  *
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